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Carissimi lettori del Notiziario,     
ci troviamo ad un nuovo gradito appuntamento del nostro Notiziario 
semestrale.
Numerosi sono gli eventi organizzati dall’Amministrazione Comunale 
in questo primo semestre e che sono stati rivolti alle diverse fasce ana-
grafiche della nostra comunità:  l’istruttivo incontro con i Carabinieri 
sulle “Truffe agli Anziani”, i graditi ritorni della manifestazione “Pom-
pieropoli” - che ha attirato numerose famiglie con i bambini anche 

dai Comuni vicini - e della esercitazione “Notte in tenda con la Prote-
zione Civile”, il concerto “Di sana e robusta …. Costituzione” 
celebrativo della festa del 2 giugno, ed ancora l’ormai tradizionale 
“Estemporanea di Pittura” che ha attirato numerosi pittori 
pur in una giornata di concomitanti eventi del settore nella no-
stra Regione.
Una gradevole sorpresa è stato inoltre il transito nel nostro con-
centrico della 46^ tappa del “Giro d’Italia under 23”.
Grande è infine stato l’onore di aver ospitato la presentazione del 

nuovo “Piano di sviluppo rurale” con la presenza di funziona-
ri regionali e dell’Assessore all’Agricoltura, cibo caccia e pesca della 

Regione Piemonte.
Desidero sin d’ora ringraziare tutti i volontari, le Associazioni e le Isti-

tuzioni che hanno collaborato con l’Amministrazione ed hanno permes-
so lo svolgimento con successo delle suddette manifestazioni che sono 
ben illustrate e raccontate all’interno del Notiziario.
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Nel corso del semestre è stato redatto il Bilancio Consuntivo dell’anno 2022 
del nostro Comune. Il rendiconto di gestione dell’esercizio 2022, ap-
provato dal Consiglio Comunale con delibera n. 11 del 27/04/2023, si è chiu-
so con un risultato di amministrazione attivo pari a € 566.884,26. 
Dedotti gli importi costituiti da accantonamenti per complessivi € 367.756,50 
(ai fondi crediti di dubbia esigibilità e altri accantonamenti) rimane una parte 
disponibile di € 199.127,76. La posizione di liquidità a fine dicembre 2022 è 
costituita da un fondo cassa pari a € 351.242,69 - a seguito di riscossioni 
pari a € 1.224.824,07 e di pagamenti pari a € 1.239.923,81. 

·	 la voce “servizi istituzionali, generali e di gestione, ordine pubblico e sicu-
rezza” incorpora le spese per il personale dipendente pari a € 278.277,95, 
le imposte e le tasse a carico dell’Ente nonché i costi per la gestione del pa-
trimonio immobiliare del Comune e per il funzionamento della “macchina 
amministrativa”,

·	 il costo della “raccolta, smaltimento e trattamento dei rifiuti” rappresenta 
quanto fatturato al Comune da ARAL SPA e dal Consorzio di Bacino Alessan-
drino. Le disposizioni normative prevedono che detto costo, il cui pagamento 
è anticipato dal Comune, sia integralmente pagato dai contribuenti,

·	 la “scuola” rimane un prioritario punto di attenzione per la nostra Ammini-
strazione: ad essa sono devolute importanti risorse per integrare le rette a 
carico delle famiglie (servizi mensa - pasti vettovagliamento - doposcuola e 
centri estivi), per sostenere le iniziative per la scuola primaria e per la scuola 
per l’infanzia (Giocosport Laboratorio didattico e progetto Circus); per rego-
lare le relative bollette energetiche e per manutenzione dell’immobile,

·	 rispetto al passato sono ovviamente cresciute le spese per l’illuminazione 
pubblica e per il riscaldamento degli edifici pubblici (solo in parte mitigate 
dagli efficientamenti apportati con la sostituzione delle caldaie e dagli infissi).

Nella stessa seduta del 27/04/2023  il Consiglio Comunale ha approvato il 
bilancio preventivo del 2023: la crescita dei costi energetici nel 2022 unita-
mente alla incertezza sull’andamento delle tariffe nel 2023 ha indotto que-
sta Amministrazione a valutare con attenzione i passi operativi necessari 
a conseguire l’obbligatorio equilibrio tra le spese e le entrate (correnti e in 
conto capitale) mantenendo inalterato il livello dei servizi erogati: il Consi-
glio Comunale, con delibera n. 7,  ha deciso di lasciare invariate le aliquote 
IMU ed è stato necessario aumentare, con delibera n. 6, l’addizionale IR-
PEF che nel 2023 passa dallo 0,4% allo 0,5%. 

Negli ultimi giorni il Servizio postale ha completato la consegna degli avvisi 
per il pagamento dell’acconto TARI del 2023 (il saldo verrà comunicato ad 

inizio del nuovo anno e comprenderà l’onere relativo alla raccolta indiffe-
renziata calcolato sulla base dei dati puntuali dei conferimenti effettuati nel 
corso del 2023). 

Concludo questa lunga trattazione economica, informando che, nel rispetto 
delle tempistiche previste dal piano concordatario, a fine giugno abbiamo 
ricevuto da ARAL Spa il pagamento di € 132.748,41 relativi alla TERZA 
RATA del credito chirografario vantato dal nostro Comune. Con il rispristi-
no del manto stradale oggetto degli scavi per la posa dei cavi in fibra ottica 
sono terminate le opere infrastrutturali realizzate da OPEN FIBER SPA nel 
nostro concentrico e che sono propedeutiche a collegare il nostro territorio 
alla rete nazionale in banda ultralarga.  

La situazione degli asfalti nelle diverse strade provinciali di accesso 
al paese è tutt’altro che soddisfacente: sono frequenti i contatti con la 
Provincia volti a perorare le nostre giustificate richieste di rifacimento 
delle strade di competenza della stessa. La Provincia ha una limitata 
capacità economica di azione e sta seguendo una propria pianificazione 
(è appena intervenuta sulla SP 76 Solero – Quargnento) ed è previ-
sto per il prossimo settembre, un intervento sulla SP 50, dall’ingresso 
paese sino alla piazza I Maggio. Anche nel concentrico la situazione 
richiede interventi sulle strade comunali:  è stato predisposto un piano 
pluriennale per il rifacimento del manto stradale su alcune vie che, ri-
spettando le disponibilità economiche, si realizzerà a partire dal pros-
simo ottobre.  

Nel secondo semestre dell’anno provvederemo alla sostituzione degli in-
fissi dell’edificio comunale, nel rispetto dei vincoli previsti dalla Sovrin-
tendenza delle Belle Arti, che ci permetterà risparmi sulle spese di riscalda-
mento già del prossimo inverno. 

Nell’autunno partiranno le attività realizzative volte ad attivare la Biblio-
teca Comunale presso l’edificio Gamboa. Il progetto è in parte finanziato, 
con un contributo a fondo perduto di 8.000,00 euro, dalla Fondazione Cas-
sa di Risparmio di Alessandria e prevede l’acquisto e l’installazione delle 
attrezzature atte a informatizzare la catalogazione ed il prestito dei libri, di 
arredi per la sala di lettura dalla quale sarà possibile accedere alla rete inter-
net mediante l’utilizzo di pc portatili. Desideriamo quindi creare uno spazio 
accogliente aperto rispetto alle richieste e alle idee dei cittadini, che possa 
costituire da cardine per la coesione sociale. Anche in tale ottica, nelle pros-
sime settimane saremo a pubblicare il Bando per affidare la gestione di un 
BAR nell’ex asilo G. Gamboa completando quindi la disponibilità dei servizi 
fruibili ai frequentatori del parco e della biblioteca. 

Sempre entro l’autunno saranno affidati i lavori per la costruzione di nuovi 
colombari cimiteriali: l’intervento verrà realizzato attingendo all’avanzo 
di amministrazione e si ripagherà nel tempo con la vendita in concessione a 
coloro che ne faranno richiesta.

Ci ha lasciato il 20 aprile u.s. Giancarlo Ceriana, Sindaco del nostro Co-
mune per quattro mandati: è stata una presenza costante nella vita del no-
stro paese con tante iniziative da lui promosse: tra queste anche il Notiziario 
istituito nel 1995. Lo ricordo, unitamente agli Amministratori, con tristezza 
e nostalgia. Ciao Giancarlo!

Nel lasciarvi alla lettura delle interessanti pagine di questa edizione del no-
tiziario, sono ad augurare a tutti voi buone vacanze.           

Paola Porzio

BILANCIO,
AMMINISTRAZIONE ATTENTA E OCULATA

Le destinazioni più rilevanti delle spese correnti

Servizi istituzionali, generali e di gestione,
ordine pubblico e sicurezza € 575.582,41

Raccolta, smaltimento e trattamento rifiuti € 164.747,90

Istruzione prescolastica, scolastica
e servizi ausiliari € 118.319,08

Attività culturali €   12.014,00

Viabilità e infrastrutture stradali €   53.768,55

Diritti sociali, politiche sociali e famiglia €   40.484,97
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DELIBERE
   DELIBERAZIONI  GIUNTA COMUNALE   2022

47) 01.09.2022 PNRR M2C3 - 1.1 - EFFICIENZA ENERGETICA E RIQUALIFICA- 
  ZIONE DEGLI EDIFICI – Contributo di euro 50.000 per l’anno 
  2022. Direttiva al servizio Tecnico comunale per la realizzazione  
  progetto di  efficientamento energetico e rigenerazione aree verdi.
48) 01.09.2022 Linee guida per l’affidamento del Servizio di refezione scolastica a.s.  
  2022/2023. Atto di indirizzo.
49) 01.09.2022 Linee guida per l’affidamento del Servizio di doposcuola a.s.  
  2022/2023. Atto di indirizzo.
50) 07.09.2022 Variazione al bilancio di previsione 2022-2024, esercizio 2022.
51) 14.09.2022 Servizi scolastici anno 2023/2024. Determinazione e revisione degli  
  importi dovuti dagli utenti per accedere ai servizi scolastici a 
  domanda individuale.
52) 06.10.2022 Rideterminazione arretrati stipendiali dovuti al personale 
  dipendente e relativi al CCNL 21.05.2018. Autorizzazione al  
  pagamento per le operazioni di riallineamento.
53) 06.10.2022 Convenzione con il Comune di Alessandria per il servizio di polizia 
  locale ex art. 1 c 557 della Legge 311/2004. Approvazione.
54) 06.10.2022 Approvazione del protocollo di intesa tra il Comune di Alessandria e 
  la Provincia di Alessandria per l’utilizzo della Disability Manager.
55) 06.10.2022 Approvazione dei Progetti Utili alla Collettività (P.U.C.) a favore 
  dei beneficiari del Reddito di Cittadinanza residenti nel Comune di  
  Quargnento – PUC arredo urbano e aree verdi
56) 06.10.2022 Approvazione dei Progetti Utili alla Collettività (P.U.C.) a favore  
  dei beneficiari del Reddito di Cittadinanza residenti nel Comune di  
  Quargnento – PUC pulizia e sanificazione
57) 06.10.2022 Autorizzazione all’Ag. di P.M. Sandra Ceron per l’utilizzo  
  dell’autovettura Fiat Modello Grande Punto di proprietà del Comune  
  di Basaluzzo, in dotazione al servizio di Polizia locale, per sostenere  
  la prova di guida presso la scuola Allievi Agenti di Torino.
58) 06.10.2022 Conferma per l’anno 2022 del Piano per la Prevenzione della 
  Corruzione e per la Trasparenza (PTPCT) adottato nel triennio 2021/2023.

 DELIBERAZIONI  GIUNTA COMUNALE   2023
1) 19.01.2023 Contratto Collettivo Decentrato Integrativo del Personale non 
  dirigente del Comune di Quargnento e destinazione delle risorse  
  decentrate anno 2021.
2) 20.01.2023 Regolamento per la corresponsione degli incentivi per le funzioni  
  tecniche previsti dall’art. 113 del D. Lgs. del 18 aprile 2016 n. 50  
  “Codice dei contratti pubblici”.
3) 20.01.2023 Convenzione ai sensi dell’art. 557 comma 1 della L. 311/2004 per lo  
  svolgimento del Servizio di Polizia Locale. Avvio procedimento 
   amministrativo.
4) 20.01.2023 Richiesta di attribuzione Qualifica di Agente di Pubblica Sicurezza  
  all’Agente Sandra Ceron in servizio presso questo Comune.
5) 09.02.2023 Convenzione canile sanitario 2023.
6) 09.02.2023 Deliberazione dei diritti di segreteria sui certificati anagrafici e sui  
  diritti di segreteria per l’emissione della carta d'identità elettronica (CIE).
7) 09.02.2023 Diritti di segreteria ufficio tecnico comunale. Adeguamento e  
  rideterminazione.
8) 09.02.2023 Approvazione sottoscrizione di una nuova convenzione che regola 
   il trattamento dei dati nell’ambito della Piattaforma GePi per la  
  gestione del Patto per l’Inclusione Sociale del Reddito di Cittadinanza  
  tra il Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali – Direzione  
  Generale dei Sistemi Informativi, dell’Innovazione Tecnologica, del  
  monitoraggio dati e della Comunicazione, il Comune di Quargnento  e  
  il C.I.S.S.A.C.A. di Alessandria per il triennio 2023/2025
9) 09.02.2023 Adesione del Comune di Quargnento all’Associazione Nazionale Uffici  
  Tributi Enti Locali (A.N.U.T.E.L.).
10) 09.02.2023 Utilizzo dipendente di altro Ente al di fuori dell’orario di lavoro ex art.  
  1 c. 557 L. 311/2004  per il supporto all’Ufficio tecnico comunale.
11) 23/02/2023 Avvisi per la digitalizzazione a valere sulle risorse del Piano nazionale  
  di ripresa e resilienza (PNRR): PA digitale 2026. Nomina del RUP per  
  l’espletamento degli adempimenti conseguenti.
12) 23/02/2023 Valorizzazione dell’accantonamento obbligatorio al Fondo di garanzia 
   debiti commerciali esercizio 2023 (Art. 1 c. 862, L. 145/2018).
13) 02/03/2023 Convenzione ai sensi dell’art. 557 comma 1 della L. 311/2004 per lo  
  svolgimento del Servizio di Polizia Locale. Approvazione atti.
14) 02/03/2023 h. 12,03 - Avvio delle procedure di mobilità obbligatoria ai sensi  
  dell’Art. 34 bis del D.Lgs. 165/2001 e ss.m.ii. per la copertura di n.  
  1 posto di Istruttore Tecnico a tempo indeterminato e pieno da  
  assegnare al Servizio Tecnico.
15) 09/03/2023 BE CHARGE SRL – Approvazione protocollo d’intesa per fornitura,  
  installazione e gestione infrastrutture per ricarica veicoli elettrici.
16) 09/03/2023 Indennizzo a titolo d’incremento del canone, ai sensi dell’art. 46 bis,  
  comma 4 del D.L. 1° ottobre 2007, n. 159, convertito in Legge n.  
  222/07. Deliberazione per la richiesta del canone finalizzato  
  all’attivazione di meccanismi di tutela per le fasce deboli di utenti e/o  
  altri interventi in campo sociale. 
17) 16/03/2023 Riaccertamento ordinario dei residui.

18) 16/03/2023 Autorizzazione all’Agente di P.L. Sandra Ceron a partecipare ad un  
  evento organizzato nel territorio del Comune di Fubine,
19) 06/04/2023 Rendiconto di gestione esercizio finanziario 2022. Approvazione 
  schema di rendiconto e i suoi allegati
20) 06/04/2023 L. 353/2000 art. 10 – Aggiornamento del catasto  delle aree percorse  
  dal fuoco.
21) 06/04/2023 CCNL del 04.08.2022, sottoscritto definitivamente in data  
  16.11.2022. Presa d’atto del nuovo sistema di classificazione del  
  personale a seguito dell’entrata in vigore del nuovo contratto di 
   comparto per le funzioni locali.
22) 19/04/2023 Approvazione accordo tra i Comuni di QUARGNENTO, 
   BERGAMASCO, FELIZZANO, MASIO, OVIGLIO E QUATTORDIO  
  per il Servizio di Micronido di Quattordio.
23) 19/04/2023 Bilancio 2023/2025. Approvazione schema di bilancio.
24) 27/04/2023 Progetto Centri estivi BABY ALLA RISCOSSA 2023. Approvazione  
  atto di indirizzo per l’affidamento alla Cooperativa Sociale “Semi di  
  Senape” corrente in Alessandria. Determinazione delle rette. 
25) 27/04/2023 Applicazione D.Lgs. 81/2008. Individuazione e nomina Medico 
  Competente.
26) 15/06/2023 Approvazione integrazione accordo tra i Comuni di QUARGNENTO, 
   BERGAMASCO, FELIZZANO, MASIO, OVIGLIO E QUATTORDIO  
  per il Servizio di Micronido di Quattordio.
27) 15/06/2023 Approvazione bozza di convenzione per il servizio di micronido 
   comunale tra i Comuni di Quargnento e di Fubine Monferrato.
28) 15/06/2023 Ocdpc n. 927 del 3 ottobre 2022 - Ulteriori disposizioni urgenti  
  di protezione civile per assicurare, sul territorio nazionale,  
  l’accoglienza, il soccorso e l’assistenza alla popolazione in  
  conseguenza degli accadimenti in atto nel territorio dell’Ucraina.  
  Contributo concesso al Comune di Quargnento pari a euro 13.257,96.  
  Linee di indirizzo in merito alla destinazione contributo.
29) 17/06/2023 Bilancio 2023/2025. Approvazione prima nota di variazione.
30) 06/07/2023 PNRR M2C3 - 1.1 - EFFICIENZA ENERGETICA E  
  RIQUALIFICAZIONE DEGLI EDIFICI – Contributo di ero 50.000  
  per l’anno 2023. Direttiva al servizio Tecnico comunale per la  
  realizzazione di lavori di sostituzione dei serramenti del Palazzo Comunale 
31) 06/07/2023 Contributo di euro 5.000 per l’anno 2023 (Legge 234/2021) Direttiva  
  al Servizio Tecnico utilizzo contributo per rifacimento manto stradale. 
32) 06/07/2023 Censimento Permanente della Popolazione e delle Abitazioni 2022- 
  2026 – Attività di rilevazioni per gli anni 2023 e 2024. Costituzione  
  dell’ufficio comunale di censimento (UCC) e nomina del responsabile.
33) 06/07/2023 Servizi scolastici  2023/2024. Direttiva al Responsabile del Servizio.
34) 06/07/2023 Approvazione schema di contratto di prestazione d’opera 
  professionale per incarico ad autista per la settimana della Gioventù  
  a Coubon 2023.
35) 06/07/2023 Bilancio 2023/2025. Approvazione seconda nota di variazione.

59) 06.10.2022 Adozione di delibera volta a promuovere iniziative per incentivare i  
  livelli di sicurezza negli ambienti di lavoro.
60) 06.10.2022 Approvazione ordine del giorno proposto da UNCEM per la richiesta  
  di misure Nazionali ed Europee volte a contenere il “Caro Energia”  
  Enel e Gas per Famiglie, Imprese, EE.LL.
61) 09.11.2022 Approvazione rendiconto centri estivi “BABY ALLA RISCOSSA” 
   anno 2022 e destinazione della quota di contributo statale di euro  
  1.340,00 erogata per il finanziamento e l’organizzazione di tali iniziative.
62) 09.11.2022 Emergenza Ucraina – Contributi a favore dei servizi sociali dei  
  Comuni ai sensi dell’OCDPC N. 927 del 3 ottobre 2022.
63) 09.11.2022 Utilizzo dipendente di altro Ente al di fuori dell’orario di lavoro  
  ex art. 1 c. 557 L. 311/2004 per il periodo novembre/dicembre 2022  
  per il supporto all’Ufficio tecnico comunale.
64) 09.11.2022 Indicazioni per la partecipazione ai bandi di finanziamento  
  nell’ambito del PNRR M1C1 DIGITALIZZAZIONE, INNOVAZIONE 
   E SICUREZZA NELLA PA. Ulteriore atto di indirizzo.
65) 10.11.2022 PNRR – M2C4 Investimento 2.2 – L. 160/2019 art. 1 c. 29 – Progetto 
  Rigenerazione aree verdi comunali e sviluppo Territoriale 
  sostenibile. Approvazione perizia suppletiva e di variante.
66) 30/11/2022 Variazione al bilancio di previsione 2022-2024 esercizio 2022  
  adottata d’urgenza con i poteri del Consiglio Comunale.
67) 22/12/2022 Affidamento Servizio di Illuminazione Votiva per il Cimitero 
  comunale. Approvazione linee di indirizzo.
68) 22/12/2022 Progetto definitivo esecutivo per Lavori di ampliamento del cimitero 
  comunale. Approvazione progetto definitivo esecutivo e avviso per la 
  preconcessione dei loculi a titolo di autofinanziamento dell’opera.
69) 29/12/2022 Consultazione pubblica sul piano triennale di prevenzione della  corruzione e 
  per la trasparenza - conferma piano 2021-2023.  Annualità 2022.
70) 29/12/2022 Approvazione del “Piano Integrato di Attività ed Organizzazione  
  Pubblica Amministrazione” in forma semplificata, per i comuni di  
  minori dimensioni demografiche. Adempimento obbligatorio.
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DELIBERE
 DELIBERAZIONI  CONSIGLIO COMUNALE   2022

24) 14/12/2022 Approvazione verbali della seduta precedente.
25) 14/12/2022 Ratifica della deliberazione di Giunta Comunale n. 66/2022 
  (variazione al bilancio di previsione 2022/2024), adottata 
  d’urgenza dall’organo esecutivo con i poteri del Consiglio
26) 14/12/2022 Approvazione Convenzione con l’Unione Il Monferrato degli  
  Infernot per il trasporto scolastico a.s. 2022/2023 nella  
  sede scolastica di Fubine Monferrato.
27) 14/12/2022 Approvazione della Convenzione per la gestione associata 
  con il Comune di Valenza (capofila) dello Sportello Unico  
  per le Attività Produttive.

 DELIBERAZIONI  CONSIGLIO COMUNALE   2023

1) 20/01/2023 Approvazione verbali della seduta precedente.
2) 20/01/2023 Approvazione regolamento sull’utilizzo delle armi in 
  dotazione alla Polizia Municipale di Quargnento.
3) 20/01/2023 Rettifica del risultato finale di amministrazione rendiconto 
  2020.
4) 20/01/2023 Rettifica del risultato finale di amministrazione rendiconto  
  2021.
5) 27/04/2023 Verbali della seduta precedente. 
6) 27/04/2023 Aliquota addizionale comunale all’IRPEF anno 2023. 
7) 27/04/2023 Aliquota IMU anno 2023
8) 27/04/2023 Approvazione PEF anno 2023.
9) 27/04/2023 Rideterminazione del risultato di amministrazione anno 2021. 

10) 27/04/2023 Esercizio della facoltà prevista dall’art. 232 comma 2 e della 
  opzione indicata dall’art. 233 bis comma 3 del TUEL.
11) 27/04/2023 Rendiconto di gestione anno 2022.
12) 27/04/2023 Approvazione del documento di programmazione  
  semplificato e del bilancio di previsione esercizio finanziario 
  2023-2025.
13) 27/04/2023 Approvazione prima variazione alle dotazioni di competenza 
  del bilancio di previsione esercizio finanziario 2023/2025.
14) 27/04/2023 Convenzione per lo svolgimento, in forma associata, del 
  servizio di segreteria comunale tra i Comuni di Quargnento,  
  Gavi, Basaluzzo, Castelspina, Frugarolo e Sezzadio.
15) 27/04/2023 Convenzione con l’associazione di promozione del territorio  
  Pro Loco Quadrigentum

28) 14/12/2022 Approvazione del progetto inerente la realizzazione di un 
  parcheggio pubblico in area ubicata di fronte all’Edificio 
  “Giuseppe Gamboa”. Completamento di standard a servizi 
  in un’area strategica presente nel vigente PRGC comunale  
  (legge 1150- del 17 agosto 1942 artt. 41 quinquies e 41 sexies).  
  Dichiarazione di pubblica utilità ex D.p.R. n. 327/2001 e  
  ss.mm.ii.

25 APRILE 2023
78° ANNIVERSARIO DELLA LIBERAZIONE

La Festa della Liberazione si festeggia ogni anno il 25 aprile, quando si ricorda la liberazione dell'Italia dal governo fascista e 
dall'occupazione nazista del paese.
La Festa del 25 Aprile è anche conosciuta come Festa della Resistenza, una festività dedicata anche al valore dei partigiani di 
ogni fronte che, a partire dal 1943, contribuirono alla liberazione del Paese.
In Italia le formazioni partigiane si costituirono infatti nel corso della Seconda Guerra Mondiale, dopo l'Armistizio dell'8 
settembre 43 per iniziativa di antifascisti e militari del disciolto regio esercito, inizialmente composto da poche migliaia di 

uomini. La Resistenza assunse consistenza grazie alla vasta partecipazione di operai, contadini e dei 
giovani renitenti alla leva della Repubblica di Salò che portarono nell'esercito partigiano circa 300.000 
persone.
Le bande partigiane diedero vita alla resistenza armata contro l'occupazione nazista e contro il 
collaborazionismo fascista ed è per questo che fu nel contempo una guerra di liberazione contro lo 
straniero ed una guerra civile.
Anche a Quargnento come in molte città e paesi, piccoli e grandi, si rende omaggio a questa importante 
Festa, fondamentale per la nostra vita di libertà, di pensiero e di azione.

Il Sindaco Paola Porzio con gli Amministratori Comunali, ha 
partecipato alla Santa Messa officiata in Basilica dal nostro parroco 
Don Mario Bianchi . A conclusione della celebrazione della S.Messa i 
partecipanti si sono trasferiti sotto i portici del Municipio dove Don 
Mario ha benedetto la lapide dei caduti di Quargnento in sacrificio 
per la liberazione e il Sindaco ha pronunciato un discorso ricco di 
riferimenti storici e di partecipazione 
emotiva.
Come consuetudine la cerimonia si è 
conclusa al Cimitero dove è stata deposta 
una corona al monumento dei Caduti.
Siamo consapevoli di quanto sia 
importante per noi, per il nostro passato e 
per il futuro dei nostri figli  questa enorme 
pagina della nostra Storia.
La commemorazione che si fa ogni anno 
deve servire a non dimenticare.

Anna Maria Pavia
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DI SANA E ROBUSTA... COSTITUZIONE
Il 2 giugno, edizione della Festa della Repubblica Italiana, è una data che 
vuole ricordare il referendum popolare del 1946 indetto per scegliere la forma 
istituzionale dello Stato e per eleggere i rappresentanti dell’Assemblea Costituente.
L’Amministrazione comunale di Quargnento ha voluto celebrare il 77° anniversario 
della Festa organizzando l’evento “Di sana e robusta… Costituzione” che si è tenuto 
la sera di giovedì 1° giugno presso l’Auditorium della SS Trinità con l’esibizione 
dei “Solisti dell’Orchestra Classica di Alessandria” (Vittorio Marchese e Filippo 
Taccogna al violino, Alessandro Buccini alla viola, Luciano Girardengo al 
violoncello, Elio Rabbachin al  contrabbasso) e l’attore e voce  recitante di Giulio 
Graglia (regista, autore e conduttore televisivo)

Dopo l’introduzione ed il saluto del 
Sindaco ai numerosi presenti,  i Solisti 
hanno dato avvio al concerto eseguendo 
l’Inno Nazionale e l’Inno Europeo. 
La serata è quindi continuata con 
l’esecuzione di musiche di autori dal 
periodo barocco ai nostri giorni (A. 
Vivaldi, J.S. Back, A. Catalani,  A.F. 
Lavagnino, R.V Williams, L. Anderson, A. 
Piazzola, A. Trovaioli ) alternate a letture 
di Giulio Graglia (C. Pavese, U. Eco, 
Primo Levi, Jacques Prévert,  J. Lennon): 
un mix di musica e prosa che ha riscosso 
l’attenzione del pubblico ed ha suggerito 
spunti di riflessione.  
Ad esempio, la “lettera al nipotino” di U. Eco - che si sofferma sulla tecnologia e che consiglia 
di “imparare a memoria” - è  veramente istruttiva (è facilmente recuperabile sul web),  ed è 
oltremodo attuale e pieno di speranza il testo della nota canzone “Imagine” anch’esso oggetto 
di lettura.
La serata si è infine conclusa con l’esecuzione della colonna sonora  (di N. Piovani) del film “La 
vita è bella”  seguita da convinto applauso degli spettatori. 

Anna Maria Pavia

Nel tardo pomeriggio del 29 marzo sc.  l’Auditorium della SS Trinità ha ospitato un interes-
sante incontro promosso dall’Arma dei Carabinieri con i nostri concittadini.
Si è trattato di una iniziativa che si inquadra in un’opera di informazione e e di rassicurazione 
sociale condotta capillarmente su tutto il territorio nazionale dall’Arma dei Carabinieri al fine 
di sensibilizzare i cittadini sul fenomeno delle truffe perpetrate in particolare agli anziani.
Alla presenza del nostro Sindaco è dunque intervenuto il Luogotenente Ferraris che, con 
semplicità e chiarezza, ha descritto alcuni casi accaduti ed ha fornito innumerevoli consigli 
sulle attenzioni da porre e sui comportamenti da adottare.
Ne riportiamo di seguito alcuni.
Non fare mai entrare in casa gli sconosciuti anche se si presentano benvestiti, educati e 
gentili. Costoro non si presentano mai da soli e, normalmente, indossano una mascherina 
oppure occhiali da sole per mascherare la propria identità. Millantano di essere tecnici 
dell’acquedotto, della luce e del gas e chiedono di entrare in casa per controlli: questa situa-
zione si manifesta in occasione di guasti reali pubblicizzati con avvisi o sui ‘social’.
Chiedono di mettere al sicuro il denaro, i gioielli o gli oggetti in oro… magari nel frigorifero: 
in questi casi bisogna prendere tempo comunicando, ad es., di voler chiamare il proprio 
figlio o un altro parente.
Quando ci si trova questa situazione, cerchiamo di annotarci il numero di targa dell’auto 
(anche se incompleto è comunque utile), il modello se possibile, il colore e telefoniamo ai 
Carabinieri (il 112 è operativo tutte le 24 ore) oppure in Comune.
Concludendo:

• tre sono quindi le parole chiave da tenere sempre presenti: sconosciuti, denaro, gioielli,
• è importante restare soprattutto calmi per memorizzare il maggior numero di informazioni possibili.

Chi fosse interessato ad approfondire può richiedere in Comune l’opuscolo predisposto dall’Arma dei Carabinieri.
Paola Porzio

TRUFFE AGLI ANZIANI, I CONSIGLI DELL'ARMA
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DEPOSITO NAZIONALE PER RIFIUTI RADIOATTIVI
E RELATIVO PARCO TECNOLOGICO

LA STORIA INFINITA
La Storia Infinita è un romanzo di “Fantasy”, pubblicato nel 1981, 
divenuto un “best seller” della narrativa per ragazzi, che ha venduto, 
nel mondo, oltre 10 milioni di copie.
La trasposizione cinematografica dell’opera, duplicata nel tempo, ha 
contribuito ad incuriosire e coinvolgere anche chi ragazzo non lo era 
più da un pezzo.
Il regno di Fantàsia è minacciato da una forza misteriosa, chiamata il 
“Nulla” che provoca la scomparsa di intere regioni del territorio.
L’Infanta Imperatrice affida ad un bambino, Atreiu, che ha in Bastiano, 
un alter ego nel mondo reale (reale si fa per dire), il compito di salvare 
quel mondo, ed i due insieme, come quasi sempre accade nelle favole, 
tra mille peripezie, riescono a sconfiggere il male.
La divagazione letteraria, ovviamente ironica, per come indirizzata ad 
esorcizzare la paura ancestrale che ci pervade quando parliamo di “nucleare”, 
prende spunto da analogie serie e semiserie (o meglio fantasiose).
Se ragioniamo in termini di tempistiche  il caso del Deposito Nazionale 
per lo stoccaggio definitivo delle scorie nucleari non è ancora una storia 
infinita, ma rischia di andarci vicino.
Riepiloghiamo il succedersi degli eventi.
Il Decreto Legislativo n. 31 del 2010 descrive in modo puntuale l’iter 
per la localizzazione di tale struttura sul territorio nazionale, e di qui 
ha inizio l’operato di SOGIN che ha l’incarico di elaborare la Carta 
Nazionale delle Aree Potenzialmente Idonee (C.N.A.P.I.) ad ospitarla.
L’Ente in questione, a quanto risulta nel rispetto dei tempi assegnatigli 
(5 anni), produce l’elaborato commessogli, che viene immediatamente 
secretato, e resta tale, sino alla notte tra il 4 ed il 5 gennaio 2021, 
quando, col favore delle tenebre (come nei migliori “thriller”), il vincolo 
viene, di fatto, eliminato e le conclusioni raggiunte rese pubbliche.
Segue la prevista fase di consultazione pubblica in cui il Comune di 
Quargnento, al pari di altri “individuati” nella “Carta” in questione, 
interviene in tutte le sedi consentitegli, nell’interesse ed a tutela del 
proprio territorio e della popolazione locale, producendo, infine, ad 
inizio del mese di luglio del 2021, un elaborato scritto, molto articolato, 
relativamente ai propri rilievi critici riguardanti, nello specifico, l’operato 
e le conclusioni di SOGIN.
A consultazione pubblica conclusa, nel gennaio 2022, l’Ente in 
questione richiede, all’Amministrazione Comunale di Quargnento, un 
approfondimento nel merito della presenza, in sito, dell’acquedotto rurale 
“Consorzio San Simone”; adempimento, questo, tempestivamente assolto.
Dopodiché SOGIN completa le proprie indagini e, in data 15 marzo 
2022, trasmette, al Ministero della Transizione Ecologica, per la 
successiva validazione da parte di ISIN (Ispettorato Nazionale per la 
Sicurezza Nucleare),  la documentazione inerente alla C.N.A.I (Carta 
Nazionale delle Aree Idonee ad ospitare il deposito dei rifiuti radioattivi 
– dall’acronimo scompare il termine “potenzialmente”). 
Anche questo documento viene immediatamente secretato e viene 
fissato, al dicembre 2023, il termine per la validazione da parte di ISIN.
Tra la fine del 2022 e l’inizio del 2023, il Ministro per l’ambiente, 
Gilberto Pichetto Fratin, ed il sottosegretario Barbaro, dichiarano che la 
mappa in questione è “bloccata” per via di alcune integrazioni richieste 
dall’Ispettorato per la Sicurezza Nucleare  (ISIN); il che procrastina il 
mantenimento della secretazione e delle procedure attuative inerenti la 
validazione.
Le ultime previsioni (sono dichiarazioni del Sottosegretario) fanno 
riferimento all’anno 2027 per il rilascio dell’autorizzazione unica al 
Deposito ed al 2031 per la messa in esercizio dello stesso (sempre che, 
in concreto, i lavori di costruzione non comportino ritardi rispetto 
all’ipotizzata durata di quattro anni).
Si ricorda che la struttura avrebbe dovuto diventare operativa nel 2025, 
dunque con un iter complessivo di 15 anni. Di questo passo non è fuori 
luogo ipotizzare che, ormai, si viaggi “speditamente” verso un percorso 
di 25 anni. La storia non sarà infinita ma quasi.
Nel frattempo, in “Alto Loco”, si spera nell’autocandidatura da parte 
di un Comune (tra quelli presenti nell’elenco delle aree valutate dalla 

C.N.A.I.); al momento viene escluso qualsiasi altro sito non individuato 
da SOGIN. Da rilevare, in proposito, come,  né le prospettive in termini 
di ricaduta occupazionale, tanto in fase costruttiva, che, poi, in fase di 
esercizio, né il quantificato incentivo di 15 milioni di euro quale fondo 
di compensazione abbiano suscitato particolare entusiasmo.
Nel valzer di indiscrezioni e “spifferi” circa l’identità del Comune 
vincitore di questa strana lotteria buona parte delle Amministrazioni 
Comunali dell’Alessandrino potenzialmente coinvolte, si è riunita, 
subito prima delle Festività Natalizie dell’anno scorso,  decidendo di 
chiedere un incontro con il Ministro dell’ambiente, al fine di spiegare le 
ragioni del proprio dissenso nei confronti dell’operato di SOGIN.
Grazie, anche, ai buoni uffici dei Parlamentari della nostra zona, il 
Ministro Pichetto Fratin ha accettato di ricevere una delegazione 
composta dai Sindaci dei Comuni di Bosco Marengo, Castelletto 
Monferrato, Frugarolo, Fubine, Monferrato, Oviglio, Sezzadio, dal 
Presidente della Provincia di Alessandria, tecnicamente supportato 
dall’Ing. Elena Biorci,  nonché gli Assessori Boido di Castelnuovo 
Bormida, Benzi di Quargnento e Berrone di Alessandria.    
La delegazione è stata ricevuta dal Ministro il 28 febbraio 2023, ed 
ha avuto modo di ribadire il proprio “NO” alla proposta di localizzare 
il Deposito Nazionale nell’ambito del territorio Alessandrino, 
evidenziando che, fino ad oggi, non sono state prese adeguatamente 
in considerazione le caratteristiche che sanciscono l’inidoneità del 
territorio stesso ad ospitare un tale sito.
Il Ministro si è mostrato disponibile ad ascoltare le istanze portate 
alla Sua attenzione, ed ha sottolineato che è in corso un’attività di 
approfondimento da parte di SOGIN, richiesta anche da ISIN, che 
prenderà in considerazione le osservazioni avanzate dai Rappresentanti 
dei territori.
Quanto sopra risulta in una nota degli Amministratori della Provincia di 
Alessandria, emessa a seguito dell’incontro, e che coglie, anche, lo spunto 
per ringraziare il capogruppo della Lega alla Camera, On. Riccardo 
Molinari, presente all’incontro, e primo firmatario della mozione che 
esclude i territori del Piemonte di cui si discute dall’insediamento di un 
sito di questa tipologia (mozione passata a larghissima maggioranza alla 
Camera dei Deputati), il quale ha ribadito il proprio impegno in tal senso.
Un ringraziamento particolare, da parte delle Comunità del territorio, è 
doveroso nei confronti dei componenti la Delegazione che, nell’occasione, 
si sono sobbarcati un viaggio di andata e ritorno  a Roma, effettuato “in 
giornata”, per altro non privo di inconvenienti e ritardi.
Questa è la situazione ad oggi.
A ben pensarci, anche al di là dei tempi biblici di cui si è dato conto,   
c’è un’altra analogia con il romanzo: il “pericolo” riguarda, comunque, 
la scomparsa di territori: nella fantasia ad opera del “Nulla”, nella 
nostra realtà (e si tratta di un paio di centinaia di ettari) perché 
fagocitati a servizio di un manufatto di indubbio impatto ambientale, 
assolutamente negativo, sia dal punto di vista funzionale (rischi per le 
falde, conseguenze per la viabilità, ecc.), sia sotto il profilo meramente 
paesaggistico.
Attendendo l’arrivo di Atreiu.                                               Giorgio Falcucci
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ANDAMENTO RACCOLTA RIFIUTI
Proseguendo il monitoraggio della produzione dei rifiuti sul territorio, 
al fine di verificare eventuali scostamenti rispetto agli obiettivi previsti 
dalla normativa regionale, il Consorzio di Bacino ha predisposto il 
consuntivo della raccolta nell’anno 2022. 
Ricordiamo che il rifiuto differenziato è tale per cui è possibile per il cittadino 
provvedere alla suddivisione dei suoi componenti in base alla tipologia 
(carta, plastica, etc.), ove invece la suddivisione non è possibile si parla di 
rifiuto indifferenziato. Una categoria quest’ultima che si ricava quindi per 
sottrazione e ricomprende anche componenti sporchi o contaminati.
Per quanto riguarda l’indifferenziato, i dati confermano il trend positivo 
per cui quasi tutti i Comuni risultano già in linea con i limiti previsti 
dalla normativa regionale per il 2025 (126 kg di rifiuto indifferenziato 
per abitante). Ad Alessandria e Valenza, al contrario, la produzione di 
rifiuto indifferenziato è quasi doppia, oltre 290 kg per abitante. Questo 
condiziona la produzione media dell’indifferenziato del territorio che si 
assesta così a 244 kg per abitante.
Discorso analogo può essere fatto per la raccolta differenziata (la normativa 
regionale impone, per i prossimi anni, almeno il 65%). Tutti i comuni, 
ad eccezione di Alessandria e Valenza, superano l’obiettivo regionale ed 
alcuni arrivano addirittura a superare la percentuale dell’80%. Il paese 
più virtuoso risulta essere Pietra Marazzi con oltre il 90% di differenziata. 
Alessandria e Valenza, come per l’indifferenziato, non sono in linea con 
gli obiettivi regionali e registrano rispettivamente le percentuali del 45% e 
del 39,85%. I dati complessivi vedono così una media di differenziata del 
50,51%, in lieve miglioramento rispetto al periodo precedente.
Nell’anno 2022 il Comune di Quargnento ha registrato una produzione 
complessiva di 473.671 Kg di rifiuti, di cui 390.981 Kg differenziati 
(82,54%) e 82.690 Kg indifferenziati (17,46%). La media di rifiuti 
prodotti pro capite dai 1.364 abitanti di Quargnento risulta così di 

347,27 Kg, di cui circa 61 Kg indifferenziati. Sono dati rispettosi dei limiti 
previsti dalla normativa regionale, ma sarà necessario mantenere alta 
l’attenzione anche nei prossimi mesi per confermare il rispetto dei limiti 
e, soprattutto, per l’ambiente.                   Roberto Liparota

COMUNE abitanti

periodo ---> 2022 2022 2022 2022

ALESSANDRIA 50.483.555 22.716.365 45,00% 92.876

ALTAVILLA MONFERRATO 177.355 145.735 82,17% 423

BASSIGNANA 616.506 490.956 79,64% 1.643

BERGAMASCO 291.510 249.750 85,67% 711

BORGORATTO ALESSANDRINO 240.286 190.846 79,42% 557

BOSCO MARENGO 894.736 731.416 81,75% 2.306

CARENTINO 104.051 83.431 80,18% 307

CASAL CERMELLI 558.548 386.248 69,15% 1.180

CASTELLETTO MONFERRATO 547.881 451.301 82,37% 1.468

CASTELNUOVO BORMIDA 240.170 189.360 78,84% 626

CASTELSPINA 203.102 180.552 88,90% 410

CONZANO 379.254 312.004 82,27% 953

FELIZZANO 782.598 615.758 78,68% 2.202

FRASCARO 172.066 133.496 77,58% 439

FRUGAROLO 734.056 600.976 81,87% 1.889

FUBINE 689.362 568.942 82,53% 1.589

GAMALERO 283.931 235.701 83,01% 813

LU E CUCCARO MONFERRATO 498.074 422.304 84,79% 1.380

MASIO 399.517 344.187 86,15% 1.320

MONTECASTELLO 79.658 65.158 81,80% 307

OVIGLIO 534.767 448.337 83,84% 1.197

PECETTO DI VALENZA 289.308 228.568 79,01% 1.185

PIETRA MARAZZI 278.138 254.228 91,40% 896

QUARGNENTO 473.671 390.981 82,54% 1.364

QUATTORDIO 698.077 573.957 82,22% 1.566

RIVARONE 87.595 68.205 77,86% 391

SAN SALVATORE MONFERRATO 1.208.811 869.591 71,94% 4.173

SEZZADIO 490.907 414.837 84,50% 1.239

SOLERO 573.059 436.399 76,15% 1.623

VALENZA 9.130.627 3.638.837 39,85% 18.537

TOTALE 72.141.176 36.438.426 50,51% 145.570

Rifiuti totali 

Kg Rifiuti

totali 

Kg Rifiuti

totali 

Kg 

Rifiuti differenziati 

Kg Rifiuti

differenziati 

Kg Rifiuti

differenziati 

Kg 

% raccolta

 differenziata

% raccolta

 differenziata

% raccolta

 differenziata
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A nome dell'Amministrazione 
comunale

uno speciale augurio 
a tutte le mamme!!!

TRA IL 29 MAGGIO 2022 
ED IL 30 APRILE 2023 

10 BAMBINI

In occasione della Festa della Mamma, l'Amministrazione Comunale di Quargnento dal 
2014 festeggia i Nuovi Nati, cioè i bimbi nati dal 1° maggio dell'anno precedente al 29 aprile 
dell'anno in corso ed in possesso dei seguenti requisiti:
a) residenza del nuovo nato dalla nascita, 
b) residenza di un genitore, nel Comune di Quargnento, da almeno 12 mesi prima della 
nascita del bambino.
Questo si realizza con un contributo di 150,00 euro che viene donato ai genitori come ben-
venuto ad un nostro nuovo cittadino, fresco membro della nostra comunità.
Quest'anno la cerimonia, giunta alla 9^ edizione, si è svolta nella Sala Consiliare del Muni-
cipio il 13 Maggio  ed i nuovi Quargnentini presenti erano:
• Aprile Alessia, nata il 05.08.2022,
• Cavallaro Erik, nato il 13.10.2022,
• De Carlo Alessandro, nato il 22.02.2023,
• Errichetti Giulia, nata il 12.11.2022,
• Furegato Samuele, nato il 01.06.2022, 
• Kalcic Levante, nata il 15.06.2022,
• Liparota Sofia, nata il 02.08.2022, 
• Paratore Rebecca, nata il 22.08.2022,
• Superina Michele, nato il 29.01.2023.       

FESTA DELLA MAMMA
CON IL PROGETTO "NUOVE NASCITE"

 
La famiglia di Grillo Elisa Catherine (nata il 23.07.2022) non ha potuto purtroppo ricevere il contributo perché non residente nel no-
stro paese da almeno 12 mesi (requisito previsto dall’art. 4 del Regolamento).
L'Amministrazione  Comunale, con questa iniziativa, vuole dimostrare in maniera pragmatica quanto ritiene fondamentale il ruolo 
della Famiglia e la crescita demografica per il nostro paese, come dimostra anche con l'attenzione all'attività scolastica, ai sostegni 
nell'organizzazione dei Centri Estivi, a tutto quanto ruota intorno alle necessità dei bambini.
Auguri di tutto cuore per un futuro sereno ai nostri bambini ed alle loro Famiglie

Anna Maria Pavia
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A QUARGNENTO LA REGIONE PRESENTA
IL NUOVO PIANO DI SVILUPPO RURALE

La sera del 2 maggio u.s. presso l’Auditorium S.S. Trinità si è tenuto un 
evento importante, sia con riferimento al tema trattato -  la presentazione 
del nuovo PIANO DI SVILUPPO RURALE della Regione 
Piemonte - sia in relazione alla presenza ed all’intervento dell’Assessore 
all’Agricoltura, cibo caccia e pesca della Regione Piemonte, Marco 
Geom. Protopapa cui va il sentito ringraziamento della Amministrazione 
Comunale per la disponibilità e l’attenzione dimostrata.
L’evento, rivolto in particolare alle aziende agricole, era aperto a tutti 
coloro che avessero avuto il piacere di assistere. Per coloro che non hanno 
potuto partecipare riportiamo alcuni elementi salienti della normativa, 
trattati nel corso dell’evento.

“Il 1° gennaio 2023 è partita la nuova programmazione della Politica Agricola 
Comune (PAC), dopo due anni di confronto e negoziati tra Commissione Europea, 
Stati membri e Regioni. Il 2 dicembre 2022 il Piano strategico della PAC 
dell’Italia, dal valore di 37 miliardi di euro, è stato approvato dalla Commissione 
Europea. Grandi somme di tale piano saranno dedicate agli obiettivi climatici e 
ambientali, agli ecoschemi e ai giovani agricoltori.
La PAC 2023-27 presenta alcune novità. La prima è la durata di cinque anni e 
non sette, come le precedenti programmazioni. Inoltre, la nuova programmazione 
richiederà procedure più veloci ed efficaci. Dal punto di vista operativo, 
questo implicherà tempi più stretti per le richieste di finanziamento da parte dei 
potenziali beneficiari e per la gestione amministrativa e finanziaria.
Fino ad oggi, la Commissione Europea ha previsto due strumenti per l’attuazione 
della PAC: il cosiddetto “Primo Pilastro” (aiuti diretti e interventi settoriali) 
finanziato dal FEAGA, e il “Secondo Pilastro” (misure di sviluppo rurale) 
finanziato dal FEASR e gestito prevalentemente dalle singole Regioni attraverso 
i PSR (Programmi di sviluppo rurale). Nel nuovo ciclo, è invece previsto un unico 
strumento di attuazione di livello nazionale, il Piano strategico della PAC (PSP), 
che comprende sia il Primo, sia il Secondo pilastro e che include tutti gli interventi 
sui territori italiani.
Ogni Regione può definire un Complemento regionale per lo sviluppo 
rurale del PSP 2023-2027 (CSR), che di fatto rappresenta lo strumento 
attuativo a livello locale della strategia nazionale. Tra le tante novità, ci sono 
tuttavia alcuni elementi di continuità: le Regioni restano le Autorità di gestione 
e possono scegliere gli interventi da attuare, l'allocazione finanziaria e la 
calendarizzazione dei bandi con la definizione dei criteri di selezione. Infine, sono 
rimasti operativi gli organismi pagatori regionali (per il Piemonte, l’agenzia 
Arpea).
La nuova PAC prevede anche una diversa organizzazione degli obiettivi. 
Ciascuno dei tre tradizionali obiettivi generali, riguardanti la sfera economica, 
ambientale e sociale, è suddiviso a sua volta in 3 obiettivi specifici (9 in totale), ai 
quali se ne aggiunge un decimo, trasversale, dedicato alla costruzione di sistemi di 
conoscenza e innovazione (AKIS, Agricultural Knowledge and Innovation Systems) 
tra mondo della ricerca, attori privati e attori pubblici. Tra gli obiettivi compaiono 
per la prima volta concetti come la sicurezza alimentare e il contrasto allo 
spreco alimentare. In questa nuova programmazione, inoltre, ha grande 
importanza la sostenibilità perché si considerano gli obiettivi da raggiungere 
a livello mondiale (Agenda 2030), europeo (Green Deal, Strategia Farm to Fork) 
e nazionale (Strategia Nazionale per lo Sviluppo sostenibile), con una nuova 
“architettura verde” che si poggia su tre componenti:
1. una condizionalità rafforzata, riguardante non solo la sfera ambientale, 
ma anche quella sociale (rispetto sulle normative sul lavoro);
2. nel Primo pilastro della PAC, un regime ecologico (eco-schemi) la cui 
adesione è volontaria e che prevede l’erogazione di premi agli agricoltori che si 
impegnano ad osservare pratiche agricole benefiche per il clima e l’ambiente. 
Sono cinque gli eco-schemi attivati dall’Italia, riguardanti: la zootecnia 
(benessere animale e riduzione antibiotici), le colture arboree (inerbimento 
colture pluriennali), la salvaguardia degli oliveti paesaggistici, i sistemi foraggeri 
estensivi, le misure specifiche per gli impollinatori;
3. nel Secondo pilastro, le misure agro-climatico-ambientali attivate 
nell'ambito dei Complementi di Sviluppo Rurale (CSR) delle Regioni.
Per la gestione del rischio oltre agli strumenti già presenti (assicurazioni 
agevolate, fondi mutualità danni, fondi mutualità reddito) l’Italia ha istituito il 
Fondo di Mutualità Nazionale (MeteoCat), con ampie finalità e consistenti dotazioni 
finanziarie.

I pagamenti del Primo Pilastro
Pagamenti diretti
I pagamenti diretti sono gestiti  in base a regole definite a livello nazionale che 
sono state concordate tra Stato, Regioni e Province Autonome.
I pagamenti diretti contano 3,6 miliardi di euro/anno. Il sostegno di base è l’unico 
contributo erogato per titoli ed è destinato agli agricoltori attivi le cui aziende 
hanno dimensione di minimo 1 ettaro e che rispettano impegni di condizionalità 
ambientale e sociale. Il sostegno accoppiato (15% del budget) riguarda alcune 
tipologie di prodotti. Nel settore zootecnico è destinato essenzialmente a bovini da 
carne e da latte, bufale da latte, ovini e caprini. Nel settore delle colture a superficie 
è diretto a grano duro, proteaginose, agrumi, riso, barbabietola, pomodoro e olio 
DOP e IGP.
Il sostegno ai giovani agricoltori (2% del budget + 1% trasferito allo sviluppo 
rurale) è rivolto ad agricoltori di massimo 40 anni e fornisce un aiuto annuale 
per ettaro ammissibile. Ha una durata massima di 5 anni dalla presentazione 
della domanda.
Il sostegno ridistributivo (10% del budget) interessa gli agricoltori di piccole e 
medie imprese già destinatari di sostegno di base. Prevede un pagamento di 81,7 
euro/ha per i primi 14 ettari ammissibili. 
Ecoschemi
Gli ecoschemi fanno parte dei pagamenti diretti (2,5% del budget) e sono cinque:
1. Benessere animale prevede il rispetto di soglie di impiego di antibiotici e 
adesione al Sistema di Qualità Nazionale per il Benessere Animale, compensati 
con pagamenti dai 24 ai 240 euro/UBA;
2. Inerbimento colture arboree richiede inerbimento e non lavorazione dell’interfila 
( salvo sovescio) e riduzione dell’utilizzo di prodotti fitosanitari, a fronte di 120 
euro/ha aggiuntivi;
3. Salvaguardia olivi consiste in 220 euro/ha aggiuntivi in caso di rispetto 
dell’ecoschema 2, potatura annuale delle chiome e divieto di bruciatura in loco 
dei residui di potatura;
4. Sistemi foraggeri estensivi richiede l’assicurazione di presenza di colture 
foraggere, leguminose e da rinnovo (con interramento dei residui), a fronte di 
110 euro/ha aggiuntivi;
5. Impollinatori prevede la presenza di piante di interesse apistico nell’interfila e 
il non utilizzo di diserbanti, né di prodotti fitosanitari nel periodo di fioritura, a 
fronte di 500 euro/ha (seminativi) o 250 euro/ha (colture arboree).
Pagamenti settoriali dell'OCM
All’interno dei pagamenti diretti, i pagamenti settoriali sono definiti a livello 
nazionale, ma gestiti a livello regionale. I pagamenti dell’Organizzazione 
Comune di Mercato (OCM) contano 0,4 miliardi di euro/anno. Tali pagamenti 
riguardano:
• Ortofrutta;
• Apicoltura, per il ripopolamento apistico dei paesi membri dell’Unione Europea;
• Vino, destinato al comparto vitivinicolo;
• Olive, per sostenere le organizzazioni dei produttori (OP) e le associazioni di 

OP nei settori di olio d’oliva e olive da tavola;
• Altro, tra cui il settore pataticolo.
Il Complemento di Sviluppo Rurale (CSR)
Il CSR è il documento che esplicita la strategia regionale per lo sviluppo rurale, in 
attuazione del PSP. Contiene un’analisi della situazione piemontese, così come la 
prioritizzazione delle esigenze e le schede di intervento presenti nel PSP applicate 
al territorio, evidenziando le scelte prese dall’Autorità di gestione del Piemonte.
Per attuare i 49 interventi previsti, la dotazione finanziaria totale sarà di 
circa 756 milioni di euro. 
Gli interventi previsti sono analoghi a quelli del precedente PSR, con 
alcune novità: la distinzione tra investimenti tradizionali e investimenti “verdi”, 
sia in ambito aziendale che di infrastrutture, il benessere animale, l’integrazione 
dei regimi di qualità, della promozione e di Leader nella tipologia di intervento 
“cooperazione”.

Per questa occasione la Regione ha realizzato una guida sintetica e pratica 
del CSR, il Complemento Sviluppo Rurale (ex Programma di sviluppo 
rurale), il documento che definisce gli interventi da attuare sul territorio 
sulla base delle esigenze e delle priorità espresse dal comparto. Chi fosse 
interessato può richiederne una copia presso gli Uffici Comunali.

Enrico Canepa
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Quargnento è noto per aver dato i natali al  Maestro Carlo D. Carrà, uno dei più grandi ar-
tisti del Novecento italiano, un genio di indiscusso spessore artistico e culturale. Le am-
ministrazioni comunali hanno sempre reso omaggio al figlio più illustre di Quargnento 
solitamente con esposizioni, tra le più significative: Carlo Carrà del 1981, in occasione 
del centenario della nascita, e Carlo Carrà da Quargnento, 1881-1966 cinquant’anni 
dopo del 2016 in occasione del cinquantesimo anniversario della scomparsa.
Nel 2005, ero Sindaco da circa un anno, in collaborazione con l’Archivio Carrà e con 
Umberto Signorini, Presidente dell’Associazione Il Nuovo Futurismo onlus, abbiamo 
avuto l’idea di organizzare l’Estemporanea di pittura Memoria e Fantasia, ovvia-
mente dedicata a Carlo D. Carrà, che dalla seconda edizione (2008) divenne La strada 
di casa. All’inizio l’Estemporanea aveva una cadenza biennale, alternata al Simposio 
di scultura in tufo del Monferrato (quattro edizioni), dal 2014 venne organizzata con 
cadenza annuale, interrotta nel 2020 e 2021 per l’emergenza pandemica.
Quest’anno, in una giornata autunnale, fredda, piovosa e umida, al mattino e calda e 
primaverile nel pomeriggio, ventiquattro artisti hanno desiderato rendere omaggio al 
“nostro” grande Maestro e partecipare, domenica 14 maggio 2023, alla 12ª edizione dell’Estemporanea di pittura La strada di casa.
L’evento, organizzato dal Comune di Quargnento, in collaborazione con l’Associazione Culturale Gian Stefano Primo Raiteri,  la S.S.A. San 
Martino e il dott. Pasquale Zanellato (fondatore di Valdapozzo e già collaboratore con l’Amministrazione Comunale nel “Simposio di Scul-
tura in tufo del Monferrato”) in questa edizione, lasciando libera la tecnica, aveva il tema “Arte a Quargnento, che meraviglia!”, un invito a 
stupire dando forma alla propria poetica con forme e colori. 
I pittori provenienti da tutto il Nord Italia (Torino, Genova, Lecco, Cuneo, ecc.) hanno preso ispirazione dalle persone e dai luoghi cari a 
Carlo Carrà, tra i ventiquattro artisti,  tre giovani, una frequentante il liceo artistico e due la scuola primaria.
Come sempre è stato molto complicato il compito della Giuria presieduta dal nipote del grande pittore di Quargnento Luca Carrà, de-
tentore dell’Archivio Carrà, e composta da: prof. Rino Tacchella (Critico ed esperto d’Arte), Sen. Marco Pagnoncelli (collezionista), 
avv. Giuseppe Lanzavecchia (collezionista), artista/pittrice Bicky, Gianfranco Peola (proprietario della casa natale di Carlo Carrà e 
collezionista), Carlo Trussi (Presidente dell’Associazione culturale Gian Stefano Primo Raiteri e collezionista) e ing. Luigi Benzi per il 
Comune di Quargnento. 
Il meteo non ha permesso che la premiazione si svolgesse al Parco Giuseppe Gamboa. La stessa si è tenuta nella splendida cornice dell’audi-
torium della SS. Trinità, alla presenza del Sindaco di Quargnento Paola Porzio e dei numerosi appassionati giunti per l’occasione. 

Sono stati premiati:
Premio Carlo Carrà a Roberto ANDREOLI con l’opera “Una mattina a Quargnento”, acquarello su carta, con questa motivazione 
della giuria “una spiccata abilità nell’utilizzo del colore con precisione per descrivere i particolari del paesaggio”;
Premio Comune di Quargnento a Deborah ALCARAS con l’opera “Quando c’era il Palio”, acrilico su tela, con la seguente motiva-
zione “vivace presentazione di una vicenda storica con colori accesi che ne esaltano la dinamicità”;
Premio SSA San Martino a Idalio CACCIATORI con l’opera “Dintorni di Quargnento”, acrilico su tela, con la motivazione “la niti-
dezza del paesaggio con una interessante scansione spaziale”;
Premio della Giuria a Angelo AUGELLI con l’opera “La strada dei ricordi”, acrilico su tavola, con la motivazione “rielaborazione cu-
bista generata dalla sovrapposizione di tasselli cromatici differenti”; 
Premio Cassette Pucci (Pucciplast Srl) a Stefano SANTI “Quargnento…una volta”, matita e grafite acquerellate;
Premio Azienda vitivinicola Colle Manora a Floriana GARIBOLDI “La luce incontra il colore”, acrilico su tela;
Premio Cartopack di Gangi Giuseppe a Giorgio BRACCO “Via Valente”, acquarello;
Premio No Fly Zone di Monterisi Giacomo a Giuseppe MACELLA “Il Pagliaio”, olio su tela;
Premio Impresa Emanuelli Srl a Roberto CAGLIANO “Cartolina”, acquarello;
Premio Hotel Ristorante “Ai 4 gatti” a Daniela FERRETTI “Gli fu subito chiaro, era il colore del cambiamento”, acrilico;

Premio La Macelleria di Quargnento di Giorgio Gatti a Nana RONCHIK “La mia Basilica”, tecnica mista su carta di cotone.

Complessivamente sono stati consegnati premi per 3.250,00 euro.

12a ESTEMPORANEA DI PITTURA "LA STRADA DI CASA"
DEDICATA A CARLO CARRÀ
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12a ESTEMPORANEA DI PITTURA "LA STRADA DI CASA"

DEDICATA A CARLO CARRÀ

Andreoli Roberto - Una mattina a Quargnento Alcaras Deborah - Quando c'era il Palio

Cacciatori Idalio - Dintorni di Quargnento Augelli Angelo - La strada dei ricordi Santi Stefano - Quargnento ... una volta

Gariboldi Floriana - La luce incontra il colore

Bracco Giorgio - Via Valente Macella Giuseppe - Il Pagliaio

Cagliano Roberto - Cartolina Ferretti Daniela - Gli fu subito chiaro, 
era il colore del cambiamento

Ronchik Nana  - La mia Basilica
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12a ESTEMPORANEA DI PITTURA "LA STRADA DI CASA"

DEDICATA A CARLO CARRÀ

Castello Sofia - Casa mia Spadaro Stella - La Basilica 
di Quargnento vista da me

Psiche Zanca - Il gatto a strisce

I Giovani Artisti, Zanca PSICHE, Sofia CASTELLO e Stella SPADARO hanno ricevuto matite acquerellabili e tempere della Giotto. 
Le opere premiate, fatta eccezione delle aziende, sono rimaste di proprietà del Comune di Quargnento.
Gli altri pittori, Gianfranco Oddone, Enrico Arecco, Orazio Quebella, Monica Grossi, Daniela Boscolo, Aurelio Nigro Gianfranco Brambil-
la, Alfonso Buonaiuto, Musso Renzo e Giuseppe Ghislieri, hanno ricevuto una bottiglia di Mimosa, il famoso 
sauvignon blanc dell’Azienda Agricola Colle Manora e la monografia “Giulio Benzi 1907-2007 - Cento anni di 
nostalgia per Quargnento”.

Ha affermato il Sindaco Paola Porzio “Nonostante il meteo non fosse dei più favorevoli e la concomitanza 
di altre estemporanee di pittura sono soddisfatta della partecipazione e del livello proposto dai bravissimi 
pittori. Un particolare ringraziamento a tutti i membri della prestigiosa giuria presieduta dal dott. Luca 
Carrà e a tutti coloro che hanno collaborato per la buona riuscita dell’evento”.

Quargnento si conferma Terra di Pittori, d’Arte e Cultura.      
                   Luigi Benzi

12 a
ESTEMPORANEA

DI
PITTURA
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Il F.A.I. (Fondo Ambiente Italiano) gruppo “La Strada Franca”, al 
quale aderisce il Comune di Quargnento è una fondazione senza 
scopo di lucro che dal 1975, attraverso la formula del volontaria-
to, opera per la difesa e la valorizzazione del patrimonio d’arte, 
natura e paesaggio italiano.
Dopo gli anni difficili a causa del Covid, quest’anno siamo tornati 
alla quasi normalità e con la primavera, nel mese di marzo, i vo-
lontari del F.A.I. nei giorni 25 e 26 u.s. hanno promosso il nostro 
borgo come “Luogo del Cuore” creando attrazione turistica su 
due siti di particolare interesse:

1. la Basilica di San Dalmazio,
2. la casa natale del maestro del novecento “Carlo D. Carrà”

L’organizzazione dell’evento, che ha coinvolto anche privati cit-
tadini, in quanto la casa natale di C. Carrà non è aperta normal-
mente al pubblico, è stata perfetta.
Grazie anche alla disponibilità e capacità dei Sigg. Peola abbiamo 
riscontrato notevole interesse e raggiunto risultati molto soddi-
sfacenti sotto l’aspetto finanziario e di adesione al nostro movi-
mento con molti nuovi tesserati.

I volontari che hanno operato in Basilica hanno avuto anche loro 
molti apprezzamenti in quanto la nostra “Chiesa”, con la sua sto-
ria, la sua arte, la sua spiritualità si presta molto a queste mani-
festazioni.
Le iniziative nazionali delle giornate F.A.I. di primavera 2023 
hanno ricevuto la Targa del Presidente della Repubblica e si sono 
svolte con il Patrocinio della Commissione Europea della Presi-
denza del Consiglio dei Ministri – Dipartimento della Protezione 
Civile, del Ministro della Cultura e di tutte le Regioni e Province 
autonome italiane.
Attraverso le pagine del Notiziario comunale facciamo promozio-
ne agli interessati a far parte del F.A.I. proponendo una bell’espe-
rienza e arricchimento culturale.
Per i giovani l’adesione al F.A.I. migliora le capacità di adatta-
mento e di relazionare con gli altri oltre che sviluppare la capacità 
espositiva e la gestione dell’emotività.
In attesa di nuovi iscritti a mezzo degli uffici comunali ……. arri-
vederci alle prossime giornate F.A.I. autunnali.

Carlo Trussi

GIORNATE F.A.I. DI PRIMAVERA 2023
25 - 26 MARZO U.S.
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POMPIEROPOLI A QUARGNENTO

L’Amministrazione Comunale di Quargnento, al fine di  fornire ai bambini della locale scuo-
la primaria Silvio Pellico una occasione di gioco e di formazione sulle attività dei Vigili del 
Fuoco che tanto significano per la nostra comunità, nel mese di febbraio si era rivolta  - nei 
confronti della Sezione Provinciale di Alessandria della ASSOCIAZIONE NAZIONALE VI-
GILI DEL FUOCO DEL CORPO NAZIONALE e del COMANDANTE del COMANDO VIGILI 
DEL FUOCO DI ALESSANDRIA – chiedendo di valutare la possibilità di organizzare una 
giornata di POMPIEROPOLI nel nostro territorio, riprendendo così una tradizione già in 
uso nel passato.
Con grande piacere abbiamo quindi accolto la risposta affermativa del Presidente della As-
sociazione, Cav. Umberto Conte, cui va il nostro sentito ringraziamento.
Domenica 16 aprile si è pertanto svolta a Quargnento la manifestazione di POMPIEROPOLI 
che ha visto la partecipazione dei bambini del nostro Comune a cui si sono aggiunti molti 
altri dai paesi limitrofi.
Nella nostra Piazza  non si era mai vista così tanta gente in un'atmosfera di festa e di attiva 
partecipazione.
I bambini (il più piccolo di 16 mesi) accompagnati da genitori e nonni, si sono impegnati 
in arrampicate, percorsi su travi e dentro tunnel, simulando la guida dei grossi mezzi dei 

Pompieri,  saltando sui gonfiabili, spegnendo il fuoco con la lancia e sentendosi veramente attori di una giornata tutta dedicata a loro. 
Quanti sogneranno adesso di fare quel lavoro, che è già un pensiero comune di tanti bimbi!
Sono stati consegnati 180 diplomi di partecipazione a dimostrazione di quanto sia riuscita la manifestazione. Ormai tutti piccoli pom-
pieri ufficialmente!
Ammirevole l'attenzione e la dedizione dei Vigili del fuoco nell'accudire i partecipanti a mettersi alla prova nell'imitare il vero Pom-
piere.

Un ringraziamento ai vigili del Fuoco in servizio ed ai Volontari che sono prevalente-
mente pensionati con ancora la voglia di mettersi in gioco, alla nostra Protezione Civile 
ed alla Pro Loco Quadrigentum che hanno dato una grossa mano nel corso dell'intera 
giornata.
Sarà un'esperienza da ripetere per la gioia delle famiglie, SICURAMENTE.      
               Anna Maria Pavia
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7 A ESERCITAZIONE

"NOTTE IN TENDA CON LA PROTEZIONE CIVILE DI QUARGNENTO"
Negli ultimi anni l’emergenza pandemica aveva impedito l’organizzazione di molti eventi, purtroppo per ben tre anni avevamo dovu-
to rinunciare all’esercitazione Notte in tenda con la Protezione Civile, ma non quest’anno. Il fine settimana del 10 e 11 giugno, 
quello della fine della scuola è stato caratterizzato dalla 7ª edizione dell’esercitazione “Notte in tenda con la Protezione Civile”, 
organizzata dall’Amministrazione Comunale e dal Gruppo Comunale di Volontari di Protezione Civile di Quargnento.
All’esercitazione hanno partecipato 35 bambini nella fascia di età compresa tra i 9 e i 12 anni (dalla 4^ primaria alla 1^ secondaria di 
primo grado), per la prima volta la “Notte in tenda” è stata aperta ai bambini che avevano appena terminato di frequentare la “prima 
media”, una scelta che ha permesso a tutti i bambini, anche a coloro che erano stati penalizzati dall’emergenza pandemia, di vivere, 
almeno una volta, questa magnifica esperienza.
Il programma dell’esercitazione, che è svolta presso il Campo Sportivo Comunale “Federico Zaio”, ha previsto dalle ore 15 di sabato 10:
- l’allestimento del “campo base” con il montaggio di n.3 tende P.I. 88, cortesemente prestate dal Comune di Borgoratto Alessandrino, 

e delle brandine prestate dal Comune di Alessandria;
- la simulazione di “ricerca persone”, nel boschetto vicino all’impianto sportivo, organizzato dall’Associazione Unità Cinofile Sirio 

-Volontariato Protezione Civile di Asti;
- la prova di arrampicata sulla palestra verticale del CAI Alessandria, in collaborazione con l’istruttore di arrampicata Federico Sette 

e con il CAI di San Salvatore.
I bambini hanno partecipato con interesse, curiosità e dedizione a tutte le attività e hanno anche apprezzato il menù proposto per la 
cena (mezze penne al pomodoro e cotoletta alla milanese con patatine fritte).
Era anche il sabato della finale della Champions League, pertanto dopo cena, molti bambini sono stati coinvolti dal tifo e dalle emo-
zioni della Champions.
Dopo tutte le attività e le emozioni c’era la fievole speranza che il sonno potesse farla da padrone ma l’adrenalina e la possibilità di 
“dormire” lontano da casa con i propri amici era troppo grande …. le ore si sono fatte ovviamente piccole… e dopo poche ore di sonno 
tutti operativi fin dal mattino presto.
Dopo una golosa colazione ogni bambino ha ricevuto dal Sindaco Paola Porzio:
- l’attestato di partecipazione;
- uno zainetto griffato “Protezione Civile” contenente l’opuscolo I rischi naturali della Regione Piemonte, un piccolo kit di primo soc-

corso e una biro griffata Protezione Civile, cortesemente concessi dal Dipartimento Regionale di Protezione Civile.
Mentre alcuni bambini provavano ancora una volta la palestra verticale del CAI Alessandria, sotto la guida esperta degli istruttori del 
CAI di San Salvatore, e altri giocavano a pallone, i volontari di Protezione Civile hanno iniziato a disallestire il “campo base”.
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7 A ESERCITAZIONE

"NOTTE IN TENDA CON LA PROTEZIONE CIVILE DI QUARGNENTO"

Un’esercitazione di questo tenore richiede la collaborazione di molti enti, 
amministratori, volontari di protezione civile e liberi cittadini con uno 
spiccato senso di appartenenza alla comunità quargnentina. Un sentito 
ringraziamento al sindaco Paola Porzio e agli amministratori comunali 
(Francesca Izzi, Paolo Onoscuri, Anna Maria Pavia e Giorgio Falcucci), ai 
volontari del Gruppo Comunale di Protezione Civile di Quargnento (Eu-
genio Agapito, Enrico Canepa, Roberto Liparota, Nicola Piazza, Diego 
Rudello, Giuseppe Amato, Luisella Rossi, Elisa Picchio, Daniela Bartoli, 

Franco Casella, Samantha Cella, Carlo Trussi), per l’indispensabile collaborazione al sindaco Giorgio Abonante, ai numerosi volon-
tari del Gruppo Comunale di Protezione Civile e all’Associazione AIFOV di Alessandria, al sindaco Simone Bigotti di Borgoratto Ales-
sandrino, al sindaco Gianfranco Ferraris e al coordinatore Carlo Massobrio del Gruppo Comunale di Protezione Civile di Castellazzo 
B.da per il prestito di una tenda gonfiabile, al Presidente Massimo Traverso e al sig. Bruno Penna del CAI Alessandria, all’istruttore 
Federico Sette e a tutti i collaboratori del CAI di San Salvatore e del CAI di Valenza, che hanno coordinato le arrampicate da parte dei 

bambini, alle aziende agrico-
le Renzo Cellerino e Giuseppe 
Rossi e all’azienda Tecnorotori 
S.A.S. di Riccardo Daziano per 
l’importante supporto logistico 
e ai sigg. Erica Borasio, Franco 
Celon, Giacomo Gaia, Giusep-
pe Giovinazzo, Massimo Sette, 
Giorgio Tamiazzo e Giuseppe 
Viotti per il prezioso aiuto.

Con l’augurio che possa germo-
gliare, negli adulti di domani, il 
seme della prevenzione e della 
sicurezza sono convinto che i 
bambini ricorderanno con pia-
cere l’esperienza della NOTTE 
IN TENDA CON LA PROTE-
ZIONE CIVILE!

Luigi Benzi
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Spazio & Territorio

Siamo ormai giunti a metà anno, in accordo con il Consiglio di Ammini-
strazione, i lavori eseguiti durante questa prima parte dell'anno sono stati 
diversi, partendo dagli sfalci di rive e banchine, in collaborazione con diversi 
fornitori per migliorare sempre più la qualità del servizio e in una ottica di 
risparmio. Tali lavori sono suddivisi in 3 tre fasi: il primo avvenuto nel mese 
di aprile, il secondo che avverrà ad agosto e il terzo (se sarà necessario) a 
settembre, questi lavori contribuiscono a mantenere le banchine e le rive 
in ordine. 
Sono stati inoltre eseguiti alcuni lavori nelle varie strade consortili, quali 
inghiaiatura e rappezzi, dando la priorità alle strade che ne avevano più bi-
sogno. 
Nel rispetto dello Statuto, a fine giugno, si è svolta la consueta Assemblea 
Generale degli Utenti, nella quale è stato approvato il Bilancio Consuntivo 
2022.
Non bisogna dimenticare che ogni strada consortile ha delle problematiche 
che di anno in anno si presentano e di cui bisogna considerarne la priorità al 
momento in cui si presenta.
Proprio per questa ragione eravamo in attesa di conoscere le opportunità 
che avrebbe dato al Consorzio Strade l'uscita del nuovo Piano di Sviluppo 
Rurale (PSR) relativo agli anni 2023-2027, purtroppo nonostante il mio 
personale impegno e intervento durante l’Assemblea Pubblica indetta dal 
Comune di Quargnento nei mesi scorsi, non ho ottenuto il riscontro che 
speravo.
A tale incontro era presente l’Assessore Protopapa ed alcuni funzionari del-
la Regione Piemonte, successivamente ho inviato una mia richiesta scritta 
relativa alle due misure dedicate agli Enti Pubblici, ma non è stato possibile 
accedere in nessun modo a queste opportunità di reperimento fondi. Allego 
pertanto, proprio in virtù della serietà e trasparenza di quanto Vi sto comu-
nicando, la risposta ricevuta dagli Uffici della Regione Piemonte dal Dott. 
Simone Quaranta dell’ Ufficio REGIONE PIEMONTE (Direzione Ambiente, 
Energia e Territorio - Settore Sviluppo della Montagna): "Buongiorno, le 
misure SRD07 e SRD08 prevedono il sostegno a investimenti in diversi 
ambiti, dalla viabilità alle infrastrutture per l'attività outdoor, etc... Per 
quanto di vostro interesse, segnalo che, nell'ambito della misura SRD07, 
l'azione 1 specifica per la viabilità rurale (consortile, interpoderale,...) 
NON è stata prevista (non si apriranno bandi) per il periodo di program-
mazione 2023-27. Per la scheda SRD08, l'azione 1 è destinata esclusiva-

mente alla viabilità silvo-pastorale per l'accesso e la gestione di alpeggi, 
quindi l'attuazione è circoscritta alle aree montane piemontesi. Non vedo 
purtroppo attinenza tra il vostro Consorzio e gli interventi che andremo ad 
attuare come Settore Sviluppo della Montagna, spero riusciate a trovare 
altre forme di sostegno rispondenti alle vostre esigenze." 
Nonostante l’impegno costante del Consiglio di Amministrazione e mio, 
purtroppo non è stato possibile trovare fondi disponibili.
Vi informo inoltre che la Q Energia Società Agricola SRL ha portato a ter-
mine l'impegno relativo alla asfaltatura di alcuni tratti di Strada Croci come 
previsto dalla Convenzione stipulata con il Comune di Quargnento in data 
20 marzo 2014.
Ricordo infine che l’avviso relativo alla Assemblea Pubblica è sempre affisso 
nei tabelloni pubblici e negli esercizi commerciali del paese le tre settimane 
precedenti l'Assemblea. Inoltre per dare maggior supporto ai Signori Uten-
ti, sono sempre disponibile telefonicamente o via e-mail per eventuali chia-
rimenti, segnalazioni o richieste.  
                Luisella Rossi

Presidente Consorzio Unico Strade Consortili

CONSORZIO UNICO STRADE CONSORTILI
DEL TERRITORIO DI QUARGNENTO SOGGETTE A PUBBLICO TRANSITO

Strada Castelletto Braia (inghiaiatura)Strada Ballestrero (ripristi-
no tratto di fosso)

LE GARDENSIE DELL'AISM
Anche a Quargnento il 6 e 7 maggio si è svolta la vendita delle gardenie e delle ortensie a favore 
dell'AISM, Associazione Italiana Sclerosi Multipla. Il termine GARDENSIE non è un errore di scrit-
tura ma è un acronimo tra gardenie ed ortensie.

Ormai è una consuetudine, i quargnentini se lo aspettano e partecipano all'acquisto delle piante con 
sollecitudine, ben consci che il loro gesto è molto importante per i malati di Sclerosi Multipla.

Maria Gatti, mia partner fissa in questo evento, ed io abbiamo incassato più di 500 euro che l'AISM 
userà per accudire i malati nelle cure domiciliari, nei trasporti  ed, a livello nazionale, nella ricerca. 

Ringrazio a nome dell'AISM la signora Maria Gatti e tutte le persone che hanno devoluto la loro of-
ferta, a volte senza acquistare nulla. La generosità in queste occasioni è gratificante per chi riceve ma 
forse anche di più per chi dà.

Anna Maria Pavia
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Quest’anno il Comitato Gemellaggio ha finalmente potuto 
riprendere la propria attività organizzando la Settimana 

della Gioventù. La mattina del 10 luglio un gruppo di 
sette ragazzi e due adulti sono partiti da Quargnento 
per raggiungere Coubon, per trascorrere una settimana 
ospitati in famiglia e con i ragazzi di pari età, all’insegna 
di giochi, escursioni ed attività di gruppo, ciò è potuto 

avvenire dopo 3 anni di attesa forzata causati dal Covid 19.
Quest’anno in particolare abbiamo introdotto un nuovo metodo per coinvolgere i ragazzi, ci siamo 

rivolti anche alle scuole che frequentano i ragazzi compresi tra i 10 ed i 15 anni.  La collaborazione con le insegnanti dei plessi 
scolastici interessati è stata proficua e voglio personalmente ringraziare le insegnanti stesse e chi mi ha sostenuta in questa nuova 
iniziativa, volta a far conoscere meglio il Gemellaggio ed a coinvolgere i ragazzi. 
La collaborazione può diventare una parte importante del Gemellaggio, può contribuire a stimolare l'interesse per l'apprendimen-
to della lingua francese e dare nuovi spunti per le attività coinvolgendo anche  i genitori dei ragazzi, gli insegnanti, il personale 
scolastico, le associazioni.
È difficile esprimere quello che ha rappresentato per me il Gemellaggio in tutti questi anni e quanto sono stata tesa, emozionata e 
preoccupata quest’anno nell’organizzare la Settimana della Gioventù. 
Il "motore" del gemellaggio è il Consiglio Direttivo, io in particolare mi sono spesa in questi anni per collaborare con il Consiglio 
Direttivo del Comune di Coubon in primis, con l’amministrazione comunale e con le varie associazioni del paese al fine di creare 
sinergia e partecipazione attiva da parte di tutti. 
Non è sempre stato facile, anzi ci sono stati molti ostacoli.
Il Gemellaggio non è qualcosa che si può improvvisare, deve essere preparato con attenzione, per questo bisogna definire gli obiet-
tivi, avere un gruppo affiatato e solido con cui collaborare, avere le stesse idee, spendersi ed appassionarsi.
Infatti, il prossimo anno, il 2024 sarà per il nostro gruppo il prossimo passo, desidero assicurarmi che tutti gli interessati, il nostro 
consiglio direttivo e quello di Coubon e l’amministrazione comunale ed i Quargnentini, abbiano come priorità l’organizzazione dei 
20 anni del Gemellaggio. 
Sono convinta che in questi anni il Gemellaggio ha aiutato a rafforzare il senso di appartenenza e ha favorito e creato legami tra gli 
abitanti dei nostri paesi, promuovendone l'unità ed ha consentito alle persone coinvolte di condividere la vita quotidiana di altre 
persone, di conoscersi e intensificare i legami, di discutere le questioni importanti e di scoprire la cultura e la lingua, il Gemellaggio 
ci ha aiutati a capire che facciamo parte di un'unica comunità di valori. Deve essere tuttavia in grado di superare la prova del tem-
po e nel nostro caso, ovvero per quello che riguarda i rispettivi Comitati di Gemellaggio di Quargnento e Coubon è stato molto di 
più, è riuscito a rispecchiare la grandissima amicizia nata molti anni fa tra i compianti Pietro Vallese, Rose Marie e Paul Jourdin, 
amicizia che è stata il motore e grazie alla quale è nato il Gemellaggio. 
Impossibile inoltre dimenticare il presidente onorario del Comitato di Gemellaggio, il carissimo Giancarlo Ceriana, purtroppo 
scomparso pochi mesi fa.
Queste persone sono l'esempio e lo specchio al quale ci affacciamo per guardare al futuro e che ci deve spronare ad andare avanti 
e a fare sempre di più e meglio per i nostri ragazzi. 

Luisella Rossi

COUBON - COMITATO DI GEMELLAGGIO 
LUGLIO 2023
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UN SALUTO DA DON MARIO

Cari Quargnentini,

condivido qualche pensiero a partire dal fatto che nei primi giorni dello scorso aprile è stato realizzato un nuovo campo da calcio in 
erba sintetica presso il nostro Oratorio dedicato a San Giovanni Bosco, in Via Gamboa, costato 13.400 €, sostenuto dalle offerte di 
molti di voi, fedeli e Ditte. Manca ancora qualcosa a coprire la somma, grazie se voleste dare ancora una mano! 

È stata una iniziativa motivata dal fatto di rendere sicuro il campo da calcetto, dato che ormai il cemento, con gli anni, si è sbriciolato 
e fessurato in molti punti. I ragazzi avrebbero potuto farsi male nelle cadute. La qualità del gioco su un campo da calcio in sintetico 
poi è aumentata notevolmente, rispetto al campo in cemento, e rende meno pericolosa l’eventuale caduta. Ovviamente il campo in 
sintetico è più delicato: non bisogna usare i tacchetti in ferro, occorre tenerlo pulito e non bisogna bere o mangiare sopra il campo, 
per non rovinare il manto erboso.  

Queste semplici regole di rispetto di un campo da calcio suggeriscono il senso stesso del gioco del calcio come di ogni altro gioco 
umano: sono lo specchio della vita. Occorrono delle regole per vivere e crescere, un metodo per poter affrontare il cammino, per una 
vita piena e compiuta.

Facciamo incontrare questo desiderio comune a tutti, di vita piena, compiuta e felice con l’annuncio del Vangelo, della prossimità 
di Dio a noi. Gesù Cristo è venuto a redimere dal male, dal peccato, dalla morte questo desiderio di vita piena, scritto dal Padre 
Creatore nel cuore di ogni uomo e donna, ferito dal peccato d’origine. E continua a farlo con la Parola, i Sacramenti e le esperienze 
della propria storia personale.

Ci offre una strada, Lui è la via. Ci offre la vita, la Sua. Ci offre la verità: iniziare il legame di fede con Lui, affrontare tutto con lui. Ma 
non da soli: portiamo il “giogo” con lui e con i fratelli, con la Chiesa. Serve una “squadra” come quasi tutti gli sport, e anche il calcio 
ce lo ricorda: non siamo battitori liberi. La Parrocchia, l’Oratorio vogliono essere questa squadra nella quale giocare, trovare una 
regola di vita, un modo di guardare il tutto della vita, il suo senso, il suo perché.  

Vi auguro una serena estate, per potervi rigenerare in Cristo, fonte della vita e della gioia!

Don Mario Bianchi

LE REGOLE DI RISPETTO DEL CAMPO DI CALCIO... SPECCHIO DELLA VITA
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LE REGOLE DI RISPETTO DEL CAMPO DI CALCIO... SPECCHIO DELLA VITA

"Figlio di Davide, Gesù, abbi pietà di me!" (Mc 10,47) 

Fissiamo, o Cristo, lo sguardo su di Te, 
che offri ad ogni uomo la pienezza della vita. 
Signore, Tu guarisci e fortifichi chi, 
fidandosi di Te, accoglie la tua volontà. 

Anche l'atleta, nel pieno delle sue forze, 
riconosce che senza di Te, o Cristo, 
è interiormente come cieco, 
incapace di conoscere la piena verità, 
di comprendere il senso profondo della vita, 
specialmente di fronte alle tenebre del male e 
della morte. 

Anche il più grande campione, 
davanti alle domande fondamentali 
dell'esistenza, 
si scopre indifeso ed ha bisogno della tua luce 

per vincere le sfide impegnative 
che un essere umano è chiamato ad 
affrontare. 

Signore Gesù Cristo, 
aiuta questi atleti ad essere tuoi amici 
e testimoni del tuo amore. 
Aiutali a porre nell'ascesi personale 
lo stesso impegno che mettono nello sport. 
Aiutali a realizzare un'armonica 
e coerente unità di corpo e di anima. 

Possano essere, per quanti li ammirano, 
validi modelli da imitare. 
Aiutali ad essere sempre atleti dello spirito, 
per ottenere il tuo inestimabile premio: 
una corona che non appassisce 
e che dura in eterno. 
Amen! 

Preghiera di Giovanni Paolo II per gli Atleti 
(Dall’Omelia, in occasione del Giubileo degli Sportivi, 29 ottobre 2000)
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UN SALUTO DALLA PROLOCO QUADRIGENTUM

L’evento ad inizio anno citato nel precedente articolo, che coinvolge alcune 
persone del direttivo Auto storiche e relativi eventi è riguardante la creazione 
di un nuovo gruppo organizzativo della PRO LOCO QUADRIGENTUM in 
sostituzione del precedente comitato.
Alcune persone di questo nuovo gruppo avendo già maturato esperienza in 
tale settore si sono accollate l’onere di essere trainanti per gli sprovveduti di 
questo settore, in primis districarsi tra i fitti meandri burocratici.  A dire il 
vero non è stato facile seppure con l’ausilio di persone dotate di esperienza 
nel settore.  Finalmente si è partiti con il tesseramento di nuovi soci alla 
PRO LOCO e poi il primo evento cui abbiamo partecipato come PRO LOCO 
QUADRIGENTUM è avvenuto a Fubine al FOODBINE con esito molto positivo, che ha incoraggiato quasi tutti noi a proseguire 
con maggiori obiettivi.
Mentre stiamo scrivendo queste poche ma importanti considerazioni stiamo pensando già a ciò che organizzeremo prossimamente.
Infine, un ringraziamento a tutti coloro che ci hanno supportato in queste prime esperienze ed anche a coloro che vorranno 
partecipare ai futuri eventi in programma.

 GRUPPO DIRETTIVO PRO LOCO QUADRIGENTUM
Gianfranco Rolandi

AVIS CASTELLETTO MONFERRATO

Gentilissimi amici QUARGNENTO.
Con queste poche righe volevo aggiornarvi sull’attività dell’AVIS di Castelletto Monferrato svolta in questa prima metà del 
2023.
Possiamo affermare che il COVID è ormai alle spalle e che piano piano tutte le attività stanno riprendendo il loro corso; anche 
le attività di raccolta del sangue si stanno regolarizzando e molto lentamente andiamo verso una “normalità”. Certo i problemi 
sono ancora tanti, ma grazie all’aiuto dei nostri donatori riusciamo a vedere il futuro un po’ più rosa.
Nella prima metà del 2023 abbiamo organizzato due prelievi pubblici di sangue: uno a Castelletto Monferrato e uno a Quar-
gnento lo scorso 11 giugno durante il quale abbiamo raccolto 25 sacche e “arruolato” 3 nuovi donatori. Colgo l’occasione per 
ringraziare pubblicamente il Parroco di Quargnento che si è fatto promotore del dono del sangue e grazie al quale nuovi do-
natori si sono avvicinati all’AVIS.
Grazie anche all’amministrazione di Quargnento che sempre supporta la nostra attività di raccolta del sangue sul proprio ter-
ritorio.
Quest’anno, oltre alla tradizionale raccolta di sangue l’AVIS di CASTELLETTO MONFERRATO ha raggiunto un importante 
traguardo, a giugno la tradizionale “Festa Avisina” ha compiuto 25 anni! Abbiamo quindi colto l’occasione per festeggiare que-
sto importante traguardo con i nuovi e i vecchi donatori. Sabato 24 giugno, durante la festa avisina, abbiamo consegnato un 
piccolo ricordo ai volontari/donatori che 25 anni fa iniziarono questo importante percorso che ci ha fatto conoscere a livello 
provinciale.
Le attività dell’AVIS di Castelletto Monferrato il prossimo 2-3 settembre organizzeremo la tradizionale festa di fine estate a 
Giardinetto, mentre domenica 15 ottobre è in programma il prelievo pubblico di sangue presso le scuole di Castelletto Mon-
ferrato.
Auguro quindi a nome del Consiglio direttivo dell’AVIS di Castelletto Monferrato di trascorrere una piacevole estate.

Il Presidente
Pier Giorgio Conte
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CIRCOLO  CULTURALE DELLE CINQUECENTO - QUARGNENTO

Pare siano trascorse poche settimane dallo scambio di Auguri di fine anno ed eccoci nuovamente ad 
organizzare raduni di auto storiche, essenzialmente Fiat 500 e derivate, oppure partecipare ad altri 
eventi.
È stato un inizio diremmo in sordina per un coinvolgimento di alcuni membri del direttivo in una 
nuova esperienza alla Pro Loco Quadrigentum.
Questo nuovo coinvolgimento ha inizialmente rallentato le programmazioni degli eventi auto stori-
che a cui aderire oppure organizzare. Tutto è ripartito con sommo piacere di tutti noi ed è stato stilato 
un programma come negli anni precedenti molto soddisfacente.

Il calendario prevede che l’annuale raduno del CIRCOLO CULTU-
RALE della CINQUECENTO di QUARGNENTO sia programma-

to per il giorno 10 settembre con l’auspicio di una clemenza 
climatica.

Ringraziamo fin d’ora il Comune che come sem-
pre ci supporterà e i numerosi partecipanti 
Quargnentini e non che interverranno.
Grazie a tutti Voi.

Gianfranco Rolandi

ANSPI E CENTRI ESTIVI
Buongiorno a tutti, 
ed eccoci al nostro appuntamento per raccontare 
come stanno proseguendo le attività in oratorio.
L’estate iniziata bene, dal 12 giugno siamo impe-
gnati con i centri estivi che termineranno a fine 
luglio.
I ragazzi, guidati dalle animatrici della coopera-
tiva Semi di Senape sono impegnati con giochi, 
calcio e piscina due volte alla settimana sempre 
al Family Park.
L’ultima settimana di luglio ha una presenza ri-
dotta in quanto parecchi ragazzi andranno a Tor-
gnon con Solero e Don Mario.
Quest’anno l’Oratorio ha ultimato il campetto da 
calcio con erba artificiale: una spesa molto im-
portante ma molto apprezzata dai ragazzi.
Al termine dei Centri Estivi saremo tutti impe-
gnati con la Sagra della Melanzana, grande even-
to per il paese.
Auguro a tutti voi una serena estate ….. a presto.

ORATORIO DON BOSCO
Patrizia Robbiano
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SUPERBONUS, LE ULTIME NOTIZIE

Superbonus e le novità in materia di detrazione con la 
pubblicazione in Gazzetta della legge 38/2023: compensazione 
dei contributi, modelli Btp, proroga villette e molto altro.

Ultime novità Superbonus 110
I numeri del Superbonus sono certamente importanti: secondo 
il report dell’ENEA la maxi-detrazione ha dato vita a oltre 
411.871 cantieri e un investimento pari a 78 miliardi di euro. 
Nel corso del tempo le regole sul Superbonus hanno subito 
numerosi cambiamenti; se non vuoi rischiare di commettere 
errori o omissioni nella gestione della pratica con il rischio di 
perdere il beneficio, assicurati di utilizzare sempre strumenti 
aggiornati che ti supportano passo passo nella pratica.
Dopo quasi 3 anni dalla pubblicazione in Gazzetta Ufficiale del 
decreto rilancio, il settore edilizio è stato oggetto di numerose 
agevolazioni fiscali volte alla riqualificazione energetica e al 
recupero del patrimonio edilizio. Questi gli obiettivi principali 
legati al Superbonus e agli altri bonus edilizi. Ricordiamo, inoltre, 
che la maxi-detrazione nel corso di questi anni ha subito svariate 
modifiche che hanno inciso notevolmente sulle aliquote, limiti 
massimi di spesa, categorie di intervento agevolabili e molto altro. 
La detrazione resterà valida fino al 2025 con aliquote decrescenti, 
in particolare:

•  110% per le spese sostenute entro il 31 dicembre 2023;
•  70% per quelle sostenute nel 2024;
•  65% per quelle sostenute nel 2025.

Legge 38/2023
È stata pubblicata in Gazzetta Ufficiale la legge 38/2023 legge di 
conversione del dl 11/2023 (decreto blocca cessioni) contenente 
urgenti in materia di cessione dei crediti di cui all’articolo 121 del 
decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34, convertito, con modificazioni, 
dalla legge 17 luglio 2020, n. 77. Queste le principali novità:

• proroga di 6 mesi per le unifamiliari;
• divieto di acquisto dei crediti per le Pubbliche Amministrazioni;
• conversione dei crediti acquisiti dalla Banche in Buoni del 
Tesoro Poliennali;
• responsabilità solidale e documentazione necessaria per 
eliminarla;
• stop alla cessione del credito e modifiche al sistema di 
eccezioni;
• allungamento dei termini di cessione e di detrazione diretta;
• abrogazione dei “vecchi” meccanismi di cessione;
• norme di interpretazione autentica dei progetti in variante per 
il Superbonus 110% e per l’utilizzo della cessione del credito;
• le norme di interpretazione autentica su cessione a SAL;
• visto di conformità;
• asseverazione sisma-bonus e attestazione SOA;
• compensazione orizzontale;
• remissione in bonis al 30 novembre 2023.

Proroga Superbonus unifamiliari
L’art. “01” del 11/2023 introdotto della legge 38/2023 prevede 

una proroga importante per le villette (edifici unifamiliari): 
ben 6 mesi in più per ultimare i lavori, sempre che alla data 
del 30 settembre 2022 siano stati completati lavori per il 30% 
dell’intervento complessivo.

Art. 01
Proroga del termine relativo alle spese sostenute per 
interventi effettuati su unità immobiliari dalle persone 
fisiche).
1. All’articolo 119, comma 8 – bis , secondo periodo, del decreto-
legge 19 maggio 2020, n. 34, convertito, con modificazioni, dalla 
legge 17 luglio 2020, n. 77, le parole: “entro il 31 marzo 2023” 
sono sostituite dalle seguenti: “entro il 30 settembre 2023”

Regioni e Provincie
Nei mesi scorsi gli operatori del settore avevano puntato le loro 
speranze verso le pubbliche amministrazioni, le quali avevano 
mostrato l’interesse di procedere con l’acquisto dei dei crediti 
bloccati. In particolare, gli enti avrebbero assunto un ruolo 
fondamentale nella vita della maxi-detrazione, ma questa è 
un’altra storia. La legge 38/2023 va a confermare quanto già 
previsto dal decreto blocca crediti, confermando il divieto per 
le P.A. di essere cessionari dei crediti di imposta derivanti 
dall’esercizio delle opzione per la cessione del credito e sconto in 
fattura.

Art.1-quinquies
Ai fini del coordinamento della finanza pubblica, le pubbliche 
amministrazioni di cui all’articolo 1, comma 2, della legge 31 
dicembre 2009, n. 196, non possono essere cessionari dei crediti 
di imposta derivanti dall’esercizio delle opzioni di cui al comma 
1, lettere a) e b) .

Superbonus e Btp
L’art 1-sexies prevede che le banche, intermediari finanziari, 
società appartenenti a un gruppo bancario potranno utilizzare i 
crediti d’imposta legati agli interventi del Superbonus, la cui spesa 
è stata sostenuta sino al 31 dicembre 2022. Tali enti, potranno 
sottoscrivere emissioni di Btp con scadenza non inferiore a 10 
anni, nel limite del 10% della quota annuale eccedente i crediti 
di imposta e a condizione che il cessionario abbia esaurito la 
propria capienza fiscale nello stesso anno. Inoltre, è consento il 
primo utilizzo potrà essere effettuato in relazione alle emissioni 
ordinarie effettuate a partire dal primo gennaio 2028.

Art.1-sexies
Alle banche, agli intermediari finanziari iscritti nell’albo previsto 
dall’articolo 106 del testo unico delle leggi in materia bancaria 
e creditizia, di cui al decreto legislativo 1° settembre 1993, n. 
385, alle società appartenenti a un gruppo bancario iscritto 
nell’albo di cui all’articolo 64 del medesimo testo unico e alle 
imprese di assicurazione autorizzate a operare in Italia ai sensi 
del codice delle assicurazioni private, di cui al decreto legislativo 
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7 settembre 2005, n. 209, cessionarie dei crediti d’imposta di cui 
al comma 2 del presente articolo, ai sensi dell’articolo 119 del 
presente decreto, in relazione agli interventi la cui spesa è stata 
sostenuta fino al 31 dicembre 2022, è consentito di utilizzare, 
in tutto o in parte, tali crediti d’imposta al fine di sottoscrivere 
emissioni di buoni del tesoro poliennali, con scadenza non 
inferiore a dieci anni, nel limite del 10 per cento della quota 
annuale eccedente i crediti d’imposta, sorti a fronte di spese di 
cui al predetto articolo 119 del presente decreto, già utilizzati in 
compensazione ai sensi dell’articolo 17 del decreto legislativo 9 
luglio 1997, n. 241, nel caso in cui il cessionario abbia esaurito 
la propria capienza fiscale nello stesso anno. In ogni caso, 
il primo utilizzo può essere fatto in relazione alle ordinarie 
emissioni effettuate a partire dal 1° gennaio 2028. Con appositi 
provvedimenti di natura direttoriale dell’Agenzia delle entrate 
e del Ministero dell’economia e delle finanze, sentita la Banca 
d’Italia, sono individuate le modalità applicative del presente 
comma.

Responsabilità solidale
L’art.1 comma 6-bis prevede un’alleggerimento della 
responsabilità solidale per i soggetti che acquistano crediti da 
una banca. Infatti, tale modifica alleggerirebbe ulteriormente 
l’ambito dell’esclusione dal concorso di violazione, a condizione 
che il soggetto cedente (banca) rilasci un’attestazione di possesso 
della documentazione relativa alle opere che hanno realizzato il 
credito d’imposta.
Ecco la check list dei documenti che esonerano dalla responsabilità 
solidale:

1. titolo abilitativo oppure dichiarazione 
sostitutiva dell’atto di notorietà nel caso di edilizia libera, in 
cui sia indicata la data di inizio dei lavori ed attestata la 
circostanza che gli interventi di ristrutturazione edilizia posti 
in essere rientrano tra quelli agevolabili e non necessitano di 
titolo;
2. notifica preliminare ASL oppure, nel caso di interventi 
per i quali tale notifica non è dovuta in base alla normativa 
vigente, dichiarazione sostitutiva dell’atto di 
notorietà che attesti tale circostanza;
3. visura catastale ante operam o storica dell’immobile 
oggetto degli interventi, oppure, nel caso di immobili non 
ancora censiti, domanda di accatastamento;
4. fatture, ricevute o altri documenti comprovanti le spese 
sostenute, nonché documenti attestanti l’avvenuto pagamento 
delle spese medesime;
5. asseverazioni, quando obbligatorie per legge, dei requisiti 
tecnici degli interventi e di congruità delle relative spese, 
corredate da tutti gli allegati previsti dalla legge, rilasciate 
dai tecnici abilitati, con relative ricevute di presentazione e 
deposito presso i competenti uffici;
6. delibera condominiale di approvazione dei lavori e 
relativa tabella di ripartizione delle spese in caso di 
interventi su parti comuni;

7. nel caso di interventi di efficienza energetica: relazione 
tecnica (legge 10), APE / APE convenzionale, oppure 
dichiarazione sostitutiva che attesti la non necessità di tale 
documentazione;
8. visto di conformità rilasciato dal commercialista;
9. attestazione delle banche o istituti di credito che 
intervengono nelle cessioni di avvenuta segnalazione delle 
operazioni sospette (art. 35 dlgs 231/2007) o di astensione (art. 
42 dlgs 231/2007).
10. asseverazione sisma-bonus (allegati del dm 329/2020).
11. contratto d’appalto sottoscritto tra il soggetto che ha 
realizzato i lavori e il committente.

Art. 1 comma 6-bis
Ferma restando, nei casi di dolo, la disciplina di cui al comma 6 
del presente articolo e fermo restando il divieto di acquisto di cui 
all’articolo 122- bis, comma 4, il concorso nella violazione che, 
ai sensi del medesimo comma 6, determina la responsabilità in 
solido del fornitore che ha applicato lo sconto e dei cessionari, è 
in ogni caso escluso con riguardo ai cessionari che dimostrino 
di aver acquisito il credito di imposta e che siano in possesso 
della seguente documentazione, relativa alle opere che hanno 
originato il credito di imposta, le cui spese detraibili sono 
oggetto delle opzioni di cui al comma 1: 
a) titolo edilizio abilitativo degli interventi, oppure, nel caso di 
interventi in regime di edilizia libera, dichiarazione sostitutiva 
dell’atto di notorietà, resa ai sensi dell’articolo 47 del testo unico 
di cui al decreto del Presidente della Repubblica 28 dicembre 
2000, n. 445, in cui sia indicata la data di inizio dei lavori ed 
attestata la circostanza che gli interventi di ristrutturazione 
ediliziaposti in essere rientrano tra quelli agevolabili, pure se 
i medesimi non necessitano di alcun titolo abilitativo, ai sensi 
della normativa vigente; 
b) notifica preliminare dell’avvio dei lavori all’azienda sanitaria 
locale, oppure, nel caso di interventi per i quali tale notifica non è 
dovuta in base alla normativa vigente, dichiarazione sostitutiva 
dell’atto di notorietà, resa ai sensi dell’articolo 47 del testo unico 
di cui al decreto del Presidente della Repubblica 28 dicembre 
2000, n. 445, che attesti tale circostanza; 
c) visura catastale ante operam o storica dell’immobile oggetto 
degli interventi oppure, nel caso di immobili non ancora censiti, 
domanda di accatastamento;
d) fatture, ricevute o altri documenti comprovanti le spese 
sostenute, nonché documenti attestanti l’avvenuto pagamento 
delle spese medesime;
e) asseverazioni, quando obbligatorie per legge, dei requisiti 
tecnici degli interventi e della congruità delle relative spese, 
corredate di tutti gli allegati previsti dalla legge, rilasciate dai 
tecnici abilitati, con relative ricevute di presentazione e deposito 
presso i competenti uffici; 
f) nel caso di interventi su parti comuni di edifici condominiali, 
delibera condominiale di approvazione dei lavori e relativa 
tabella di ripartizione delle spese tra i condomini; 
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g) nel caso di interventi di efficienza energetica diversi da 
quelli di cui all’articolo 119, commi 1 e 2, la documentazione 
prevista dall’articolo 6, comma 1, lettere a) e c) , del decreto 
del Ministro dello sviluppo economico 6 agosto 2020, recante 
“Requisiti tecnici per l’accesso alle detrazioni fiscali per la 
riqualificazione energetica degli edifici – cd. Ecobonus”, 
pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 246 del 5 ottobre 2020, 
oppure, nel caso di interventi per i quali uno o più dei predetti 
documenti non risultino dovuti in base alla normativa 
vigente, dichiarazione sostitutiva dell’atto di notorietà, resa 
ai sensi dell’articolo 47 del testo unico di cui al decreto del 
Presidente della Repubblica 28 dicembre 2000, n. 445, che 
attesti tale circostanza; 
h) visto di conformità dei dati relativi alla documentazione 
che attesti la sussistenza dei presupposti che danno diritto alla 
detrazione sulle spese sostenute per le opere, rilasciato ai sensi 
dell’articolo 35 del decreto legislativo 9 luglio 1997, n. 241, dai 
soggetti indicati all’articolo 3, comma 3, lettere a) e b) , del 
regolamento di cui al decreto del Presidente della Repubblica 
22 luglio 1998, n. 322, e dai responsabili dell’assistenza fiscale 
dei centri costituiti dai soggetti di cui all’articolo 32 del citato 
decreto legislativo n. 241 del 1997; 
i) un’attestazione, rilasciata dal soggetto che è controparte nella 
cessione comunicata ai sensi del presente articolo, di avvenuta 
osservanza degli obblighi di cui agli articoli 35 e 42 del decreto 
legislativo 21 novembre 2007, n. 231. Qualora tale soggetto 
sia una società quotata o una società appartenente al gruppo 
di una società quotata e non rientri fra i soggetti obbligati ai 
sensi dell’articolo 3 dello stesso decreto legislativo n. 231 del 
2007, un’attestazione dell’adempimento di analoghi controlli in 
osservanza degli obblighi di adeguata verifica della clientela è 
rilasciata da una società di revisione a tale fine incaricata; 
i -bis ) nel caso di interventi di riduzione del rischio sismico, 
la documentazione prevista dal decreto del Ministro delle 
infrastrutture e dei trasporti n. 329 del 6 agosto 2020, 
recante modifica del decreto del Ministro delle infrastrutture 
e dei trasporti n. 58 del 28 febbraio 2017, recante “Sisma 
Bonus – Linee guida per la classificazione del rischio sismico 
delle costruzioni nonché le modalità per l’attestazione, da 
parte di professionisti abili tati, dell’efficacia degli interventi 
effettuati”; 
i -ter ) contratto di appalto sottoscritto tra il soggetto che ha 
realizzato i lavori e il committente.

Interventi esclusi dal decreto blocca cessioni
L’art.2 della legge 38/2023 prevede a partire dal 17 febbraio 2023 
il divieto di utilizzare sconto in fattura e cessione del credito 
per interventi di recupero del patrimonio edilizio, efficienza 
energetica, ecc. Tuttavia, la norma consente la cessione del 
credito e lo sconto in fattura per i seguenti interventi:
• eliminazione delle barriere architettoniche;
• sisma-bonus.

Barriere architettoniche
Le disposizioni rientranti all’interno del comma 1 non vengono 
applicate alle opzioni relative alle spese sostenute per gli interventi 
di superamento ed eliminazione delle barriere architettoniche di 
cui all’art. 119-ter del 34/2020.

Bonus ordinari: bonus ristrutturazione, ecobonus, sisma 
bonus che alla data antecedente del 17 febbraio 2023 risultino 
presentato i seguenti requisiti:
• siano iniziati prima del 17 febbraio 2023;
• stipulato un accordo vincolate tra le parti per la fornitura di beni 
e servizi oggetti del lavoro;
• se alla data del 17 febbraio 2023 non risultino versati acconti venga 
attestato da entrambi e parti, mediante dichiarazione sostitutiva 
dell’atto di notorietà, che la data di avvio dei lavori, o della stipula 
di un accordo vincolante è antecedente al 17 febbraio 2023.

Sisma-bonus
La detrazione fiscale viene riconosciuta a chi procederà con 
l’acquisto di un immobile demolito e ricostruito nelle zone a 
rischio sismico 1,2 e 3 e abbia richiesto il titolo abilitativo entro il 
16 febbraio 2023.

Art. 2 comma 2 lettera c)
Per gli interventi comportanti la demolizione e la ricostruzione 
degli edifici risulti presentata l’istanza per l’acquisizione del 
titolo abilitativo. Con esclusivo riferimento alle aree classificate 
come zone sismiche di categoria 1, 2 e 3, le disposizioni della 
presente lettera si applicano anche alle spese per gli interventi 
già rientranti nell’ambito di applicazione degli articoli 119 e 121, 
comma 2, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34, convertito, 
con modificazioni, dalla legge 17 luglio 2020, n. 77, compresi 
in piani di recupero del patrimonio edilizio esistente o di 
riqualificazione urbana comunque denominati, che abbiano 
contenuti progettuali di dettaglio, attuabili a mezzo di titoli 
semplificati, i quali alla data di entrata in vigore del presente 
decreto risultino approvati dalle amministrazioni comunali 
a termine di legge e che concorrano al risparmio del consumo 
energetico e all’adeguamento sismico dei fabbricati interessati.

Zona a rischio sismico
Il territorio italiano è stato classificato e suddiviso in zone, in base 
all’intensità e frequenza dei terremoti del passato.
Sono previste 4 zone sismiche (la 1 è quella con il rischio più alto):
• Zona 1  (rischio alto): Friuli Venezia Giulia, Abruzzo, Umbria, 
Molise, Campania, Sicilia.
• Zona 2  (rischio medio alta): Emilia Romagna, Lazio, Marche, 
Puglia e Basilicata.
• Zona 3  (rischio media alta): Lombardia, Toscana, Liguria e 
Piemonte.
• Zona 4  (rischio bassa): Sardegna, Trentino Alto Adige e Valle 
d’Aosta.

Gianmarco Beccaria
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La 46ª edizione della gara ciclistica internazionale 
riservata ai migliori  atleti di età compresa tra 19-22 
anni  che si è svolta da domenica 11, con partenza da 
Agliè, sino a domenica 18 giugno con arrivo a Trieste, 
ha visto i corridori transitare nel nostro paese nel cor-
so della tappa Priocca - Magenta del 13 giugno.
Per garantire la piena sicurezza dei corridori  e dei 
mezzi al seguito provenienti da SOLERO e diretti a LU 
CUCCARO  si è resa necessaria la temporanea modi-
fica della circolazione stradale con annesso divieto di 
sosta nelle strade percorse.  Ciò è stato possibile grazie 
all’impegno dei volontari della Protezione Civile,  dei 
volontari della Sezione di Alessandria dell’Associazio-
ne Nazionale Polizia di Stato e dei Carabinieri della 
Stazione di Solero coordinati dal Luogotenente Fer-
raris.
La carovana ed i corridori sono transitati accompa-
gnati dall’applauso dei molti appassionati o semplice-
mente curiosi presenti lungo la tratta ed in particolare 
in piazza I Maggio. 
Un poco di disagio, ma un piacevole evento.

Pier Paolo Onoscuri

GIRO D'ITALIA NEXTGEN 2023



27

Sport
CON IL TENNIS QUANTE EMOZIONI!

Ci eravamo lasciati sul Notiziario di dicembre 2022 con in sospeso le “FINALS” di singolo di Quargnento con i migliori 8 della race 
2022. La formula del torneo è stata la stessa delle Nitto ATP Finals, dopo partite emozionanti, nel girone A Roger Federer si sono 
qualificati Bruno Borello (6 set vinti e 0 set persi) e il sottoscritto (4V,3P) mentre nel girone B Pete Sampras si sono qualificati Matteo 
Rinaldi (6V, 2P) e Piercarlo Rinaldi (5V, 2P). Le semifinali incrociate hanno visto primeggiare i fratelli Rinaldi, Matteo/Benzi Luigi 
7-5/6-2 e Piercarlo/Borello Bruno 6-3/6-2.
La prima edizione della FINALS di Quargnento è stata vinta da Matteo sul fratello Piercarlo con il punteggio di 6-4/6-3. L’ultimo 
torneo di tennis a Quargnento era stato organizzato nel 1994, ritrovare interesse e partecipazione è sempre positivo per lo sport e per 
una comunità.
La race 2023 sta riservando grandi emozioni con nuovi partecipanti lasciando presagire per le FINALS 2023 di Quargnento nuovi 
colpi di scena.
A metà giugno si è concluso il secondo anno della scuola tennis, organizzata dalla Maestra Nazionale e Internazionale Emanuela Falleti, 
che ha recentemente vinto il sesto scudetto consecutivo con la Borgotrebbia Tennis&Event nel campionato a squadre femminile Over 
40 (15° scudetto di una brillante carriera).
La scuola tennis con la maestra Falleti e i suoi collaboratori, il maestro Luca Scoffio e gli istruttori Vito Martinelli, Franco Cuttica, 
Daniele Tiberti e Luca Poggio, ricomincerà a settembre 2023.
La fine dell’anno sportivo coincide con i ringraziamenti doverosi al Sindaco Paola Porzio, agli amministratori ed ai dipendenti 
comunali, al grande Presidente dell’U.S.D. Quargnento Giacomo Monterisi e ai suoi collaboratori per la proficua collaborazione, alla 
maestra internazionale Emanuela Falleti e al suo staff e a tutti gli appassionati di tennis che frequentano il centro sportivo comunale 
Federico Zaio.
Buon tennis a tutti.

Luigi Benzi
    

Per informazioni sui corsi e prenotazioni:

          Luigi Benzi           Fabrizio Masarin 
     cell. 3387601287         cell. 3475022055
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U.S.D. QUARGNENTO CALCIO
Amici di Quargnento è finita la seconda stagione della presidenza Monterisi con tante soddisfazioni 
sia per quanto riguarda la nostra permanenza in seconda categoria sia per quanto riguarda la 
chiusura del bilancio con un positivo di circa 12.000,00 euro.
Ci sentiamo appagati dagli sforzi fatti, perché il nostro centro sportivo sta cambiando volto. 
Crediamo nel progetto di crescita esposto dal Presidente Monterisi e lavoriamo tutti in maniera 
entusiastica per far si che le persone che frequenteranno il centro sportivo si sentano in una zona di 
comfort, legata alla tranquillità, alla felicità, al sentirsi al proprio agio in una situazione di convivialità.
Vi chiederete cosa sta cambiando nel centro sportivo… e allora vi elenchiamo  le migliorie apportate, 
perché il giornalino serve  per rendere partecipe la popolazione delle novità quargnentine, perché 
non tutti riescono ad arrivare fino a noi…

• Bollitore  da lt 800 per l’acqua calda;
• Ricovero attrezzattura adiacente al modulo, portato a termine negli scorsi mesi dai Sig.ri Virgillito 
e Monterisi. 
Grazie a questa nuova costruzione abbiamo l’opportunità di riorganizzare il modulo in cui prima venivano stipate le attrezzature 
facendo un nuovo locale lavanderia e ricavandone  un ulteriore spogliatoio per gli allenatori senza utilizzare lo spogliatoio 
dell’arbitro;
• Abbattimento dell’arco nell’entrata principale da parte del Comune in seguito ad un cedimento strutturale;
• Costruzione della nuova biglietteria e bar che termineranno prima dell’inizio della nuova stagione calcistica prevista per il 24 
settembre.
• Campo a 7 in erba dietro la tensostruttura in previsione dell’entrata in Società di piccoli calciatori;
• Collaborazione con il settore giovanile della Società FUTURA2021che nella stagione passata abbiamo ospitato per partite di 
Campionato, Tornei e open day che verranno riproposti nelle prime settimane di settembre. 

I progetti per il futuro sono tanti e ve li racconteremo con il giornalino di Natale.
Ringraziamo  i Calciatori perché senza di loro non ci saremmo, i tifosi, i quargnentini che ci hanno seguito e speriamo saranno 
più numerosi nel futuro, il Comune di Quargnento, Luigi Benzi e Fabrizio Masarin che si occupano del tennis, l’ANSPI, Don 
Mario, il Sig. Cellerino, il Presidente Monterisi e noi tutti dirigenti.
Buona estate a tutti!!

L’USD Quargnento
 Monterisi Giacomo, Buscarini Claudio, Laguzzi Gianni, Mazzocco Mauro, Braggion Massimo,  Bertocco Enrico,

Cresta Roberto, Marino Cristiano, Madeddu Tiziana, Aiello Angela, Atzori Sergio,  Scaglia Lorella e Madeddu Daniela

Contatti:
USD QUARGNENTO
Sig. Giacomo Monterisi   333 934 04 40

FUTURA 2021
Sig. Stefano Mancin 338 922 09 27 


